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Los agentes sociales piden más 
reindustrialización y apoyo a pymes

s e v il l a  | Los agentes sociales 
de Sevilla han saludado la ba
jada de paro en la provincia 
en marzo. Aun así, los sindi
catos reclaman políticas a lar
go plazo que tengan como ob
jetivo la reindustrialización y 
la transición energética, y la 
patronal insta a que se ponga 
el foco en pymes y autónomos 
y se apoye al sector con una 
política presupuestaria y fis
cal que favorezca la inversión 
y la actividad productiva.

Desde CCOO se destaca el 
hecho de que en un mes en el 
que se han realizado contra
taciones de cara a la Semana 
Santa, el sector servicios “ha
ya vuelto a tirar del mercado

de trabajo” . A pesar de ello, 
Torres ha afirmado que “con 
más de 168.000 personas en 
paro, no podemos ser auto- 
complacientes y necesitamos 
políticas valientes y así diver
sificar nuestra economía, que 
sigue demasiado centrada en 
el sector servicios” .

UGT afirma que la “poten
ciación” del contrato indefi
nido frente al temporal que 
impulsó la Reforma Laboral 
de 2021 han dado como resul
tado “"un incremento del em
pleo estable que continúa 
manteniéndose dos años des
pués de su entrada en vigor” .

No obstante, a pesar de los 
datos positivos, desde UGT

Sevilla subrayan que hay en 
la provincia más de 53.000 
personas que no tienen nin
gún tipo de prestación.

Por su parte, desde la Con
federación de Empresarios de 
Sevilla (CES), los datos del pa
ro han sido calificados como 
“buenas noticias” para Sevi
lla. “También hay que tener 
en cuenta que la celebración 
de la Semana Santa este año 
ha sido en el mes marzo” . Sin 
embargo, el presidente de la 
CES, Miguel Rus “ha recorda
do que las pymes, micropy- 
mes y autónomos son el 98% 
de nuestro tejido productivo, 
el musculo de nuestra econo
mía y nuestro empleo” .
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Los agentes sociales de Sevilla reclaman políticas de

reindustrialización y apoyo para pymes pese a la bajada del paro
original

SEVILLA, 2 Abr. (EUROPA PRESS) -

Los agentes sociales de Sevilla han saludado este martes la bajada de paro en la provincia

en marzo --en concreto, un descenso de 2.289 personas--, con lo que se sitúa como la tercera

que más reduce el desempleo, tras Málaga y Santa Cruz de Tenerife, y deja el total de

parados en 168.393. Aun así, los sindicatos reclaman políticas a largo plazo que tengan como

objetivo la reindustrialización y la transición energética, y la patronal insta a que se ponga el

foco en pymes y autónomos y se apoye al sector con una política presupuestaria y fiscal que

favorezca la inversión y la actividad productiva.

Desde CCOO se destaca el hecho de que en un mes en el que se han realizado

contrataciones de cara a la Semana Santa, el sector servicios "haya vuelto a tirar del mercado

de trabajo", registrando un descenso del desempleo de 2.211 personas. También se ha

reducido en la agricultura (-224) y en la industria (-113) y, por el contrario, ha aumentado en la

construcción (+117) y en el colectivo sin empleo anterior (+142), señala el sindicato en una

nota de prensa.

La afiliación a la Seguridad Social también ha crecido en 5.814 personas en el último mes,

situando el número de personas trabajadoras cotizantes en 807.179. En este sentido, durante

el mes de marzo se han firmado 54.799; de ellos, "más del 40% han sido indefinidos".

El secretario de Comunicación de CCOO de Sevilla, José Manuel Torres, ha subrayado que

"el impacto de la Reforma Laboral sigue siendo positivo en Sevilla". En términos interanuales

los datos "también continúan siendo buenos: hay 5.323 personas en paro menos y 11.031

personas afiliadas a la Seguridad Social más que hace doce meses".

A pesar de ello, Torres ha afirmado que "con más de 168.000 personas en paro, no podemos

ser autocomplacientes y necesitamos políticas valientes y de luces largas que sitúen a Sevilla

como referencia en la transición energética y aprovechen esta oportunidad para atraer

inversión industrial y así diversificar nuestra economía, que sigue demasiado centrada en el

sector servicios".
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Así, CCOO aboga por una transición energética "que nos lleve a un mix energético más

sostenible y económico, ya que tenemos el potencial para liderar la generación de energías

renovables en base a competir no por los bajos salarios ni por la baja fiscalidad, sino por el

suministro de energía barata y renovable en las próximas décadas. Esto contribuirá a la

protección del medio ambiente, pero también abrirá nuevas oportunidades para las empresas y

para la creación de empleo".

En esa línea se ha manifestado UGT, para quien la "potenciación" del contrato indefinido

frente al temporal que impulsó la Reforma Laboral de 2021 han dado como resultado "un

incremento del empleo estable que continúa manteniéndose dos años después de su entrada

en vigor, como demuestra el dato de que el 40,45% de los contratos que se han firmado en

Sevilla y su provincia en marzo eran indefinidos".

"Esto supone un porcentaje excelente de contratación indefinida. Recordamos que llevamos

casi dos años con porcentajes de contratación indefinida que están por encima del 30%.

Concretamente, en el 2024 el 41,1% de los contratos que se han firmado han sido de esa

naturaleza o se han convertido en indefinidos", ha destacado la secretaria de Comunicación,

María Iglesias.

No obstante, a pesar de los datos positivos, desde UGT Sevilla subrayan que hay en la

provincia más de 53.000 personas que no tienen ningún tipo de prestación. "Más del 31% de

los sevillanos que están en paro se han quedado sin ayuda".

"Los datos que hemos conocido en el día de hoy apuntan a que tras dos años de vigencia la

Reforma Laboral está cumpliendo eficazmente con el adjetivo fundamental para el que fue

diseñada, reducir la excesiva temporalidad a través de la creación de empleo de calidad", ha

añadido Iglesias.

Por su parte, desde la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES), los datos del paro han

sido calificados como "buenas noticias" para Sevilla. "También hay que tener en cuenta que la

celebración de la Semana Santa este año ha sido en el mes marzo".

Sin embargo, para el presidente de la CES, Miguel Rus, "no hay que bajar la guardia,

especialmente en lo que se refiere a las pymes". Al respecto, "ha recordado que las pymes,

micropymes y autónomos son el 98% de nuestro tejido productivo, el musculo de nuestra

economía y nuestro empleo, por lo que tenemos que apoyarlas con una política presupuestaria

y fiscal que favorezca la inversión y la actividad productiva, y bajar la presión en los costes

labores, que las esta ahogando".
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NOELIA RUIZ / GONZALO VELARDE 

SEVILLA / MADRID 

La llegada de la Semana Santa, aun-

que haya sido pasada por agua, le ha 

sentado bien al empleo en Andalucía: 

la región ha batido nuevo récord de 

cotizantes a la Seguridad social. En 

concreto, ha situado sus afilados en 

3,399 millones, 47.000 más que en el 

mes previo. Además, la cifra de para-

dos ha vuelto a encontrarse por de-

bajo de los 700.000, tras caer en más 

de 11.000 personas en comparación 

con febrero y en 34.000 con respecto 

al mismo mes del año pasado (un 

4,75% menos que entonces). 

Además, Andalucía ha sido la co-

munidad que más personas ha borra-

do de las listas del SEPE en el último 

mes en términos absolutos. Su des-

censo ha sido superior porcentual-

mente a la media nacional con una 

bajada del 1,60% en el último mes 

(frente al 1,21% de España) y del 4,75% 

en el dato anual, ligeramente por en-

cima del 4,73% del país. El sector ser-

vicios ha bajado en 10.000 deman-

dantes de empleo, seguido por la agri-

cultura donde ha caído en 840 

personas y la industria, con 435 me-

nos. Por el contrario, en la construc-

ción hay 58 desempleados más y el 

colectivo sin empleo anterior hace 

crecer sus demandantes de empleo 

en 622 personas más.  

Huelva y Málaga 
Todas las provincias han rebajado sus 

cifras de demandantes de empleo: 

aunque lo hace con diferencias sus-

tanciales. La mayor caída se ha dado 

en Huelva, donde desciende casi un 

4%, tras borrar a 1.472 personas del 

SEPE. En el caso de Málaga el descen-

so ha sido en 3.095 personas (-2,31%); 

en Cádiz ha bajado en 1.872 deman-

dantes (-1,40%) y en Sevilla ha caído 

en 2.289 (-1,34%). Por debajo de estas 

cifras se encuentran: Almería con una 

caída de 526 (-102%), Córdoba con 497 

menos (-0,81%) y Jaén con 283 menos 

(una caída del -0,66%). 

Los afiliados a la Seguridad Social 

han batido récord histórico en la re-

gión y las provincias que más han con-

tribuido han sido Huelva, que suma 

casi 20.000 cotizantes más, y Mála-

ga, con una aportación de 12.000. Tras 

ellas se han situado Cádiz, que apor-

ta 6.000, Sevilla, que se queda en 5.800, 

y Granada, que incorpora a casi 3.000 

trabajadores más. Por el contrario, la 

nota pesimista llega de la mano de 

Jaén, donde hay mil afiliados menos 

que en el mes previo, y en Córdoba, 

con una caída de 442 cotizantes. 

Estos datos han sido valorados 

como «positivos» tanto por la Confe-
deración de Empresarios de Andalu-

cía como por los sindicatos. A pesar 

de ello, el secretario general de la CEA, 

Luis Fernández-Palacios, advirtió que 

estos datos se dan en una coyuntura 

compleja, «con un entorno marcado 

a nivel internacional por la incerti-

dumbre económica y con prolifera-

ción de nuevas cargas y costes labo-

rales impuestos por el Estado que no 

ayudan a la creación de empleo». Por 

su parte, los sindicatos han reclama-

do una apuesta por el empleo de ca-

lidad y alejarse de la estacionalidad 

del mercado. CCOO ha pedido se ne-

gocie un pacto andaluz por la Forma-

ción Profesional (FP), mientras que 

UGT-A ha reclamado un cambio de 

modelo productivo y CSIF Andalucía 

ha reivindicado «herramientas» para 

dejar de «depender» del sector servi-

cios y de la contratación temporal «en 

determinadas épocas del año». 

También récord en España 
En línea con el comportamiento de 

Andalucía, la llegada del turismo y el 

fuerte tirón de la hostelería también 

han brindado un importante balón 

de oxígeno al mercado laboral en el 

mes de marzo con la creación de 

193.585 empleos y una reducción del 

paro en 33.405 personas en España. 

El aumento de cotizantes es un 5,7% 

menos que hace un año cuando se su-

maron en el tercer mes un total de 

206.410 afiliados a la Seguridad So-

cial, pero permite alcanzar la cifra de 
histórica de 20.901.967 cotizantes en 

un mes de marzo.  

Concretamente, el aumento de afi-

liados de marzo es el segundo más 

elevado de la serie en un mes de mar-

zo, sólo superado por el de 2023, cuan-

do el sistema sumó más de 200.000 

ocupados. En el último año, la Segu-

ridad Social ha ganado 525.414 afilia-

dos en valores medios. 

Por su parte, el desempleo mantie-

ne el pulso de bajada acompañando 

la buenas cifras de contrataciones. El 

SEPE restó 33.405 parados de sus lis-

tas en marzo y la cifra es un 30% me-

nos que los 48.755 de hace un año. 

Tras el retroceso de marzo, el núme-

ro total de desempleados se situó en 

2.727.003 parados, el nivel más bajo 

para un mes de marzo desde 2008.

Andalucía tiene más 
cotizantes que nunca 
y vuelve a bajar de 
los 700.000 parados

∑ Bate nuevo récord de 
afiliados tras sumar 
casi 50.000 gracias a las 
contrataciones de 
Semana Santa

Evolución del número de parados en Andalucía

Evolución del número de parados en Sevilla

Parados en marzo por provincias

Variación de parados en Andalucía por sectores

Cifras en miles de personas paradas registradas

Cifras en miles de personas paradas registradas

-840

Agricultura

-435

Industria

58

Construcción

-10.779

Servicios

622

Sin empleo anterior

mar abr may jun febdic eneoct novjul ago sep

2023 2024

2023 2024

Almería

Cádiz

Córdoba

Granada

Huelva

Jaén

Málaga

Sevilla

Andalucía

50.964

132.077

60.933

76.641

36.548

42.829

131.148

168.393

699.533

-7,13

-5,52

-4,60

-3,32

-6,92

-6,76

-4,73

-3,06

-4,75

Var. mensual (%)Parados Var. anual (%)

Fuente: Ministerio de Trabajo ABC SEVILLA
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713,8
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Cifras en miles de personas paradas registradas
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173,7 169,6 168,7168,6 169,1 169,4 170,7
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170,7171,9 171,8
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171,7
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693,3

696,2

712,2

719,6 710,7

-1,02

-1,40

-0,81

-1,72

-3,87

-0,66

-2,31

-1,34

-1,60

694,9

715,01 710,90

parados en 

el último

mes

-11.374

168,4

mar

699,53

mar

La provincia de Sevilla 
despide el mes de marzo con 
datos positivos de paro y 
creación de empleo, pero sin 
lograr llegar a los niveles de 
la campaña Navidad. La cifra 
de desempleo desciende a 
168.398 personas, 2.000 
menos que en el mes previo, 
pero por encima de los 
166.535 en los que consiguió 
situarse en diciembre. 

Durante marzo, la provin-
cia ha creado 5.814 nuevos 
puestos de trabajo. Por tanto, 
los cotizantes sevillanos ya 
son 807.179, una cifra que 
roza ese récord logrado con 
motivo de las fiestas navide-
ñas, cuando había unos 2.000 
afiliados más que ahora. Si se 
compara el dato con los de 
marzo de 2023, ahora hay 
65.312 empleados más que 
entonces.

Sevilla no logra 
superar los buenos 
datos de Navidad

Las provincias de Málaga y 
Huelva impulsan la caída 
del desempleo en la región, 
que baja en 11.000 parados 
en el mes de marzoD
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T. Monago SEVILLA 

Marzo ha sido un magnífico mes 
para Andalucía en lo laboral, gra-
cias a la hostelería –especialmente 
en Málaga– y a la campaña de la 
fresa en Huelva, que suele protago-
nizar fuertes picos de afiliación al 
alza (como es el caso) o a la baja. 

En afiliación a la Seguridad So-
cial los datos son históricos en An-
dalucía. El número de cotizantes 
se eleva en casi 48.000 personas 
(47.939, 29.963 mujeres y 17.975 
hombres) respecto a febrero, el 
mayor aumento de la serie estadís-
tica en el tercer mes del año. Eso 
lleva, además, a que se alcancen 
prácticamente los 3,4 millones de 
empleados (3.399.317), nuevo ré-
cord histórico, superior al de di-
ciembre de 2023 (3.376.677). 

En lo que se refiere al paro, la 
mejora no es tan abultada, pero sí 
significativa. Andalucía reduce el 
número de desempleados en 
11.374 (3.788 hombres y 7.586 
mujeres), lo que lleva a la región a 
bajar de la cota psicológica de los 
700.000 (699.533), algo que ocu-
rrió ya en diciembre pero que fue 
anulado por la subida del paro del 
mes de enero. 

En términos absolutos, Andalu-
cía lidera la caída del paro y la su-
bida de la afiliación a la Seguridad 

en España. Ninguna región se le 
acerca siquiera, aunque esto es en 
términos absolutos. En porcenta-
je, es segunda en cuanto a la crea-
ción de empleo en marzo 
(+1,43%), solo superada por Ba-
leares, y la octava en cuanto al des-
censo del paro, aunque es cierto 
que la reducción (-1,60%) supera 
la de la media (-1,21%). 

En términos anuales, es decir, 
respecto a marzo del año pasado, 
la fotografía es algo peor. La comu-
nidad reduce el desempleo en 
34.858 personas, un 4,75%, prác-

ticamente lo mismo que la media 
nacional (-4,73%). Y genera 
65.312 puestos de trabajo en tér-
minos de afiliación a la Seguridad 
Social, un 1,96% más, evolución 
más modesta que la del conjunto 
de España (+2,67%). 

Hay ocho comunidades en las 
que el empleo avanza más, y, por 
ejemplo, Madrid, con la que el pre-
sidente andaluz Juanma Moreno 

pretende compararse, eleva su afi-
liación un 3,64% en un año. 

En los dos casos, en el del paro y 
la afiliación, hay desaceleración en 
términos anuales respecto al año 
pasado, pero a diferentes velocida-
des. El desempleo se reduce menos 
de la mitad que el año anterior, 
cuando abandonaron las listas 
77.479 personas. Pero el número 
de afiliados se eleva en marzo de 
2024 en 65.312, apenas 22.000 
menos que las 87.563 del año pre-
cedente, lo que implica una ralen-
tización suave. 

Por sectores, la reducción del pa-
ro en el mes de marzo está casi mo-
nopolizada por el sector servicios. 
Hay 10.769 desempleados menos 
en este grupo de actividades res-
pecto a febrero, lo que supone casi 
el total de la bajada. También se re-
duce el paro en agricultura (-840) 
e industria (-435), pero sube en 
construcción (58) y el colectivo sin 
empleo anterior (622). En este úl-
timo caso el alza responde a un in-
cremento de la demanda por parte 
de personas inactivas que se deci-
den a buscar un empleo. 

La afiliación, por su parte, sube 
sobre todo en la agricultura y en la 
hostelería, aunque hay que decir 
que hay una mejora generalizada 
en todos los sectores. El sector pri-
mario genera 9.589 puestos en tér-

minos de afiliación, debidos exclu-
sivamente a la fresa. Solo en Huel-
va se eleva el número de cotizantes 
en 19.380 y de ellos 16.331 perte-
necen al ámbito agrario. En otras 
provincias, es evidente, se ha des-
truido empleo en esta actividad, 
pero Huelva compensa. La hoste-
lería, que incluye los servicios de 
alojamiento, crea por su lado 
18.900 puestos exactamente, en 
gran parte gracias al tirón de la 
provincia malagueña, con 7.696 
más. En este caso, a diferencia de 
la agricultura, el resto de provin-
cias contribuyen al crecimiento. 

Otros sectores también ayudan. 
El comercio suma 3.687 nuevos 
afiliados; la construcción -pese a la 
subida del paro- 2.962; las activi-
dades administrativas 2.774; el 
transporte 1.883; sanidad y servi-
cios sociales 1.426; educación 
1.345 y actividades profesionales 

1.023. Son los que superan los más 
de 1.000 nuevos empleos. 

Marzo deja también otros datos 
relevantes, como el imparable as-
censo de los autónomos: son 3.217
más que en febrero y 10.501 más 
que hace un año, hasta sumar 
576.714, el mayor número de to-
das las regiones de España. 

A nivel nacional, la Seguridad 
Social sumó 193.585 afiliados en 
marzo hasta marcar un récord 
con 20.901.967 ocupados, rozan-
do los 21 millones. 

Según los datos proporciona-
dos este martes por el Ministe-
rio de Inclusión, Seguridad So-
cial y Migraciones, la ocupación 
superó los 21 millones en térmi-
nos desestacionalizados. 

En cuanto al desempleo, bajó 
en 33.405 personas en marzo 
dejando el total en 2.727.003 
personas.

Andalucía bate el récord de empleo 
y baja de 700.000 desempleados

l Suma casi 48.000 afiliados más a la Seguridad 
Social, hasta llegar a 3,4 millones, y resta 11.374 
parados gracias a la hostelería, sobre todo en  
Málaga, y a la campaña de la fresa en Huelva

Estamos ante el mejor 
marzo de la serie 
histórica en cuanto  
a creación de empleo

ARCHIVO 

Campaña de recogida de la fresa en Huelva.
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T. M. SEVILLA 

Buen mes de marzo para la pro-
vincia de Sevilla pero continúa 
la tendencia a la ralentización 
del mercado laboral, o, para ser 
más precisos, a la pérdida de 
ritmo de avance. 

La provincia es la tercera de 
España que más reduce el paro 
en el tercer mes del año en tér-
minos absolutos, tras Málaga y 
Santa Cruz de Tenerife. Con-
cretamente, hay 2.289 perso-
nas (686 hombres y 1.603 mu-
jeres) menos apuntadas en las 
listas del desempleo registrado 
a 31 de marzo, lo que sitúa la ci-
fra total en 168.393. Ello signi-
fica que Sevilla vuelve a estar 
por debajo de los 170.000 tras 
dos meses por encima, aunque 
aún no rebaja el nivel que tenía 
en diciembre de 2023 
(166.535). 

Si miramos la tendencia en 
términos porcentuales, la re-
ducción del paro respecto a fe-

brero es del 1,34%, una ten-
dencia muy similar a la espa-
ñola (-1,21%) y peor que la an-
daluza (-1,60%), donde Mála-
ga por el turismo y Huelva por 
la campaña de la fresa son los 
motores de la actividad econó-
mica. 

La bajada del desempleo, de 
casi 2.300 personas, es, ade-
más, bastante inferior a la que 
se produjo en el mismo mes del 
año pasado (-4.053), aunque 
muy similar a la que hubo en el 
último año prepandemia, 2019 
(-2.439). Por sectores, el des-
censo está liderado por los ser-
vicios, con 2.211 desempleados 
menos. El paro se eleva míni-
mamente en construcción y el 
colectivo sin empleo anterior. 

Por lo que se refiere a la afi-
liación a la Seguridad Social, la 
provincia suma 5.814 cotizan-
tes más en marzo respecto a fe-
brero, el segundo mayor ascen-
so desde 2017. El primero fue, 

precisamente, el de 2023 
(7.069), por lo que se observa 
una cierta desaceleración este
año respecto a los por otro lado 
excelentes datos del ejercicio 
precedente, tanto en paro co-
mo en empleo. 

Por sectores, es cierto que la 
hostelería lidera, y con diferen-
cia, la creación de empleo, pe-
ro tampoco con cifras extraor-
dinarias. Este sector (que inclu-
ye, también, actividades rela-
cionadas con el alojamiento) 
suma 1.625 nuevos cotizantes 
en marzo respecto a febrero, 
una cifra nada abultada. En ge-
neral, todos los sectores avan-
zan, aunque con  crecimientos 
siempre inferiores a 1.000 per-
sonas. Solo industrias extracti-
vas (en una proporción ínfima) 
y la agricultura (con unos 300 
menos) sufren descensos de 
afiliados.  

La cifra total de cotizantes se 
aproxima de nuevo al récord: 
son, en total, 807.179 trabaja-
dores medidos en términos de 
afiliación, a poco menos de 
2.000 de los 809.953 de di-
ciembre de 2023, máximo ab-
soluto. En cualquier caso, y pe-
se a la celebración de la Sema-
na Santa en el mes de marzo, la 
evolución de Sevilla porcen-
tualmente (+0,73% respecto a
febrero) es inferior a la de An-
dalucía (+1,43%) y España 
(+0,93%). Por poner un ejem-
plo comparable, Málaga crea 

más del doble de empleo en tér-
minos absolutos (+12.854) y
porcentuales (+1,88%). 

En tasa anual, es decir, res-
pecto a marzo del año pasado, 
hay una clara desaceleración 
del ritmo de creación de em-
pleo y bajada del paro respecto 
al año pasado.  

Así, la provincia resta 5.323 
desempleados (-3,06%) mien-
tras que en el ejercicio anterior 
la reducción había sido de 
14.651, casi tres veces más. En 
términos porcentuales la baja-
da de marzo de este año es in-
ferior a la andaluza, que se si-
túa en el 4,75%, y la española 
(-4,73%). 

El número de afiliados sube 
en un año en 11.031
(+1,39%), menos de la mitad 
que los 24.958 del año prece-
dente. El ascenso es, porcen-
tualmente, también inferior al 
andaluz (+1,96%) y al español 
(+2,58%).

Sevilla es la tercera que 
más reduce el paro en un 
marzo peor que el de 2023 

Afiliados. La provincia se vuelve  
a acercar al récord de diciembre, 
cuando se rozaron los 810.000

807.119

La hostelería 
lidera la creación  
de empleo pero  
sin cifras abultadas

D. S. 

Interior de una oficina del SAE en Sevilla.

 

El desempleo  
cae casi un 1%  
en Sevilla capital 

El paro bajó en Sevilla capital 
en 693 (el año pasado fueron 
1.387), hasta sumar un total de 
61.149. La cifra, pese a bajar, 
sigue por encima de la que se 
registraba en diciembre 
(60.422) y que marcaba el mí-
nimo desde finales de 2008. En 
un año, el desempleo en la me-
trópoli ha caído en 2.099 frente 
a las 4.525 del año anterior. 
Igual que en la provincia, se 
observa una clara desacelera-
ción, pero siempre dentro de un 
contexto de mejora. En térmi-
nos porcentuales, el paro baja 
en un año en Sevilla capital un 
3,32%, un porcentaje ligerísi-
mamente mejor que el provin-
cial (-3,06%), pero en cualquier 
caso muy similar

l La provincia baja el desempleo en 2.289 y eleva la afiliación en 

5.814, en este caso también un alza inferior a la del año pasado

En la evolución  
anual, Sevilla se 
comporta peor que 
Andalucía y España
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R. ARROCHA 

SEVILLA 

Tras una Semana Santa pasada por 
agua, con hosteleros y algunos pro-
pietarios de viviendas turísticas la-
mentando aún el bajón en factura-
ción por las cancelaciones, llega este 
sábado a  Sevilla la mejor respuesta 
económica con la final de la Copa del 
Rey y el desembarco de más de 70.000 
hinchas, la mayoría del Athletic Club. 
La finalísima ha creado una expecta-
ción muy grande en Bilbao, con afi-
cionados pagando hasta 800 euros 
por entrada, y dispuestos a hacer el 
desembolso que sea necesario para 
acompañar a su equipo a la capital de 
Andalucía, lo que sin duda beneficia-
rá al sector empresarial sevillano.  

En la Asociación de Hoteles de Se-
villa y Provincia se confía en que la 
ocupación esté cercana al 100%, mis-
ma circunstancia que en la de Vivien-
das Turísticas de Andalucía, con una 
subida más que importante en sus 
precios por la noche de este sábado, 
día de la final. También en la Asocia-
ción de Hosteleros valoran con agra-
do y como una «gran oportunidad» 
la llegada de miles de aficionados a 
Sevilla para tratar de nivelar de algu-
na manera las pérdidas ocasionadas 
en la recta final de la Semana Santa 
por la climatología.  

De hecho, en el Casco Antiguo son 
muchísimos los restaurantes que tie-
nen todo reservado desde hace ya más 
de un mes, sólo un día después de que 
el Athletic lograra clasificarse para 
la final tras eliminar al Atlético. En 
locales como La Barra de Inchausti y 
Bodeguita Casablanca describen la 
situación. «No había visto una situa-
ción igual. Apenas unas horas des-
pués de que se metieran en la final, 
ya tenía todas las mesas reservadas. 
Aún nos siguen llamando desde Bil-
bao. Es tremendo», declara Isidro, res-
ponsable de La Barra de Inchausti. 
También Kiki, uno de los encargados 
de la Bodeguita Casablanca, apunta 
que el porcentaje entre aficionados 
del Athletic y el Mallorca es claramen-
te favorable a los vascos: «Nosotros 
tenemos todo reservado para los hin-
chas del Athletic».  

En un análisis más general, el pre-
sidente de la  Asociación de Hostele-
ros de Sevilla, Alfonso Maceda, cali-
ficó como de «muy importante» la 
cita de la final de la Copa del Rey para 
bares y restaurantes: «Vamos a ver si 
podemos compensar los daños de la 
Semana Santa. Se nota la euforia que 
hay en Bilbao. Esperamos que  estén 
todos los bares a rebosar, no sólo en 
el Centro, sino también en lugares 
como Triana. La expectación es ab-
soluta, cosa de la que nos alegramos».  

Aunque será mañana cuando la Aso-
ciación de Hoteles de Sevilla conocerá 
con más exactitud el porcentaje de ocu-
pación de este fin de semana, todos los 
datos apuntan que se rozará el cien por 
cien,  según manifestó a este periódico 
su presidente, Manuel Cornax: «Será 
uno de los días importantes en Sevilla 
en lo que va de año. Aunque algunas per-
sonas llegarán el viernes, la gran mayo-
ría lo hará el sábado. Esperamos estar 
cerca del cien por cien, un registro for-
midable. Hoy en día, y es un dato que 
me gustaría reflejar, es muy difícil estar 
con plena ocupación. Siempre hay ca-
mas. En cualquier caso, sí que incido en 
que será una jornada muy a tener en 
cuenta con miles de personas en Sevi-
lla. Un acontecimiento de este tipo tie-
ne todo tipo de públicos, el que viene y 
se queda en un muy buen hotel, y el que 
viene en coche y se marcha en coche».  

A falta de unos días para la final de 
la Copa, y en repaso por la web de boo-
king, se puede comprobar que aún hay 
habitaciones de hotel, si bien su coste 
es más elevado de lo que se acostum-
bra con precios que llegan incluso a los 
900 euros.  

En la Asociación de Viviendas Turís-
ticas de Andalucía la percepción es si-
milar, con una subida más que conside-
rable en cuanto a lo que pueden ingre-
sar este fin de semana, según 
manifestaciones de su vicepresidente, 
Nacho Chaves: «Se nota muchísimo que 
tenemos por delante un día especial. 
Percibimos que el precio por vivienda 
puede ser el más alto del año este sába-
do. Supera, por ejemplo, a la del Jueves 
Santo. La afición del Athletic se ha mo-
vilizado, y lleva muchas semanas con 
las reservas hechas».

El Gordo cae en Sevilla con la Copa
∑ Hoteles casi al 100% de ocupación, pisos 

turísticos que multiplican sus precios y 
bares con reservas desde febrero esperan 
la llegada de más de 70.000 hinchas

Entradas 

Hay aficionados del Athletic que 
están pagando hasta 800 euros por 
una entrada para la final de la Copa 
del Rey ante el Mallorca, lo que 
hace pensar en la euforia que se ha 
levantado en su hinchada. 

900 
Algunos hoteles de Sevilla  
ofrecen habitaciones dobles para la 
noche de este sábado a un precio  
que ronda los 900 euros. 

Multiplicado casi por tres  

El precio de las viviendas turísti-
cas, en algunos casos, se ha multi-
plicado casi por tres. La mayoría 
están reservadas desde hace ya 
bastantes días. 

50.000 
Se estima que lleguen a Sevilla 
miles de aficionados del Athletic 
sin entradas. La Federación le dio 
20.698 a cada equipo.  

Sin mesas 

Muchos restaurantes sevillanos del 
Centro, caso de la Bodeguita 
Casablanca y La Barra de Inchaus-
ti, tienen todo reservado desde un 
día después de que el Athletic se 
metiera en la final. 

LA LOCURA VASCA

Aficionados de Osasuna en el Centro de Sevilla antes de jugar la final frente al Real Madrid en la Copa del año pasado  // RAÚL DOBLADO
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J. A. 

SEVILLA 

Superar la frontera de los 700.000 ha-

bitantes supondría para el Ayuntamien-

to un aumento de ingresos por impues-

tos y por las aportaciones que recibe del 

Estado, cuyo criterio principal para su 

cálculo es precisamente el de la pobla-

ción. Tras perder esa barrera en 2014 

Sevilla no dejó de ser considerada «gran 

ciudad» (sigue siendo la cuarta capital 

más poblada de España después de Ma-

drid, Barcelona y Valencia), pero ha per-

dido peso político y económico. 

Por esos motivos, todos los gobier-

nos municipales de Sevilla han tratado 

de hacer crecer el padrón municipal de 

todas las maneras posibles desde hace 

una década, incluida la de poder empa-

dronarse de manera telemática de ma-

nera casi instantánea. 

El anterior alcalde, Antonio Muñoz, 

siguió la senda de su antecesor y con-

cedió más de 10.000 licencias de obra 

en los últimos años. También apoyó nue-

vos desarrollos urbanísticos, sobre todo 

en la zona sur (Palmas Altas, Artillería 

o Guadaíra Sur), junto a otros proyec-

tos como el de los suelos de la antigua 

fábrica de Cruzcampo, la Fábrica de Vi-

drios, la Algodonera de Alcosa o el dis-

trito portuario. 

El actual alcalde, José Luis Sanz, quie-

re ser más ambicioso y ha planteado un 

plan de crecimiento de la población, con 

medidas enfocadas a fomentar la nata-

lidad –con ayudas que requieren estar 

empadronado–, la agilización de los trá-

mites administrativos para atraer más 

inversión, rebajas fiscales y abarata-

miento de la vivienda, entre otras co-

sas. También se trata de revertir la ten-

dencia del trasvase de población desde 

la capital hacia el área metropolitana. 

Municipios de la provincia 
Según el padrón, la provincia de Sevilla 

ganó en 2022 22.777 habitantes. Los cre-

cimientos demográficos más destaca-

dos se registraron en Dos Hermanas y 

Alcalá de Guadaíra, junto con Espar-

tinas, La Rinconada, Mairena del Alja-

rafe y Utrera. En el extremo opuesto, los 

municipios que más población perdie-

ron fueron Morón, Lora del Río, Osuna, 

Castilleja de la Cuesta y Villaverde del 

Río.

Mayores ingresos vía 
impuestos y una mayor 
aportación del Estado

∑ Todos los gobiernos 
municipales se han 
empeñado desde 2014 
en superar los 700.000 
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Somos comercio, somos país
Desde tiempos muy lejanos, el comercio forma parte fundamental del ADN de nuestro país, e

innumerables recuerdos de nuestra vida se hayan estrechamente ligados a momentos

relacionados con la visita a nuestras tiendas, cuando no echando una mano detrás del

mostrador del comercio de algún familiar. Muy pocos sectores habrá con el aporte

económico y social que tiene el nuestro, que hoy representa en España el 13% de la

economía nacional y genera el 17% de la cifra global de empleo, según datos del Servicio de

Estudios de la Confederación Española de Organizaciones Empresariales (CEOE).

Ricard Cabedo Serna  •  original

El presidente de CEOE, Antonio Garamendi, en el II Encuentro Comercio. / CEOE

Desde tiempos muy lejanos, el comercio forma parte fundamental del ADN de nuestro país, e

innumerables recuerdos de nuestra vida se hayan estrechamente ligados a momentos

relacionados con la visita a nuestras tiendas, cuando no echando una mano detrás del

mostrador del comercio de algún familiar.

Muy pocos sectores habrá con el aporte económico y social que tiene el nuestro, que hoy

representa en España el 13% de la economía nacional y genera el 17% de la cifra global de

empleo, según datos del Servicio de Estudios de la Confederación Española de

Organizaciones Empresariales (CEOE). De hecho, en 2023, el comercio recuperó el nivel

prepandemia en número de afiliados a la Seguridad Social, con 3,3 millones de trabajadores.

Somos todas esas personas las que cada día levantamos la persiana (física o virtual) de un

establecimiento, no sólo para ofrecer ese servicio esencial de garantizar todos los días un

abastecimiento eficiente y eficaz de bienes imprescindibles, sino también para contribuir a la

fijación de la población en muchos barrios de nuestras ciudades y en localidades en las que

el comercio de la zona es el punto de encuentro donde socializar, y garantía de arraigo para

muchos vecinos.

Con tan singular idiosincrasia, es difícilmente explicable el frecuente olvido que sufre el sector

por una buena parte de la Sociedad, e incluso el hecho de que políticamente no esté

claramente reconocido como uno de los grandes motores de nuestra economía. De hecho, en

la fecha de redacción de esta tribuna, nos siguen llegando preocupantes noticias sobre una

importante pérdida de peso y representación del comercio interior en el Ministerio de

Economía, Comercio y Empresa, lo cual inquieta a todo el sector, sin distinción de tamaños o

ramas de actividad.

Esta necesidad de puesta en valor del sector es uno de los principales motivos que nos lleva
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desde la C4 -Comisión de Competitividad, Comercio y Consumo- de CEOE a celebrar por

cuarto año consecutivo nuestro Encuentro anual, dónde poder reunir a los principales actores

sectoriales para potenciar el intercambio de ideas y afrontar unidos los retos comunes.

Tras los Encuentros celebrados en Sevilla, Valladolid y Zaragoza, este año será Madrid la

ciudad que acoja el 9 de abril el IV Encuentro de Comercio CEOE C4, organizado en

colaboración con la Confederación Empresarial de Madrid (CEIM), al que asistirán

representantes empresariales del sector, asociaciones y autoridades de toda España para

protagonizar la que ya se ha consolidado como la gran cita del sector en nuestro país.

El acto contará con actores de primer nivel institucional -Antonio Garamendi, presidente de

CEOE; Isabel Díaz Ayuso, presidenta de la Comunidad de Madrid; Xiana Méndez, secretaria

de Estado de Comercio, Miguel Garrido, presidente de CEIM; Marta Nieto, directora general de

comercio de la Comunidad de Madrid; Luis Socías, director ejecutivo de Invest in Madrid-, del

mundo de la economía y la empresa -el economista Javier Díaz-Giménez; el presidente de

EuroCommerce, Juan Manuel Morales; el presidente del Consejo de Comercio de CEIM

Eduardo Zamácola- o una leyenda del deporte español como es la ex baloncestista Amaya

Valdemoro, entre otros, bajo la conducción de la comunicadora Macarena Berlín.

Este evento es una más de las herramientas desarrolladas por los miembros de la C4 -hoy

más de 260 asociados entre empresas y organizaciones, con el papel destacado de CEC,

ANGED, ASEDAS y ACES, las cuatro grandes organizaciones sectoriales en España-, para

elevar la voz y hacer visibles las reivindicaciones del sector. Tras casi seis años de andadura,

los motivos que impulsaron a Antonio Garamendi como presidente de CEOE a crear la C4

siguen hoy plenamente vigentes.

Intenso ha sido el camino recorrido desde entonces y lleno de frutos en aras de la mejora de

la interlocución con todas las Administraciones, con la publicación de documentos clave para

entender la realidad de nuestro sector y sus problemáticas: hurto multirreincidente (una lacra

para nuestros establecimientos, donde se han conseguido grandes hitos, pero dónde aún hay

mucho recorrido de mejora), calidad institucional y sobrerregulación (cualquier comercio en

España está sometido -por no decir aplastado- al cumplimiento de 3.000 normas, con el

evidente impacto en la competitividad) o políticas de igualdad (dónde nuestro sector sigue

realizando grandes avances).

Han sido más de 25 proyectos encaminados a reivindicar el carácter estratégico de un sector

con una enorme capacidad de arrastre sobre el conjunto de la economía: cada aumento de 1

millón de euros en la demanda del comercio supone un aumento de 2,5 millones de euros en

la producción nacional.

Otros artículos de Ricard Cabedo Serna

Desde la C4 creemos en el comercio como patrimonio común de todos los ciudadanos, y en

defensa de su importancia celebramos de nuevo esta gran cita anual. Aprovecho esta ocasión

para invitar a asistir a todas aquellas personas que quieran conocernos mejor o aportar ideas

para la reflexión y el debate con el objetivo de seguir haciendo de este un sector mejor y más

fuerte. Les esperamos con los brazos abiertos.
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Asaja, "optimista" tras las lluvias en Andalucía, insta a no olvidar

infraestructuras
En declaraciones a Europa Press, Martín ha calificado de "estupendas" y "bienvenidas" las

lluvias para el sector agrario después de "varios años consecutivos de tremenda sequía".

"Tanto en la forma como en la cantidad de agua que ha recibido el campo ha sido

fantástico", ha celebrado. De esta manera, ha apuntado el "giro importantísimo" que estas

precipitaciones han provocado en la situación agraria en Andalucía.

UCO  •  original

El secretario general de Asaja-Sevilla, Eduardo Martín, se ha mostrado este martes "más

optimista" ante la próxima campaña de riego tras las últimas lluvias, que han caído "repartidas"

y "se han podido aprovechar al máximo", al tiempo que ha instado a la clase política a no

olvidar las infraestructuras "tan necesarias" para afrontar la sequía.

En declaraciones a Europa Press, Martín ha calificado de "estupendas" y "bienvenidas" las

lluvias para el sector agrario después de "varios años consecutivos de tremenda sequía".

"Tanto en la forma como en la cantidad de agua que ha recibido el campo ha sido fantástico",

ha celebrado.

De esta manera, ha apuntado el "giro importantísimo" que estas precipitaciones han provocado

en la situación agraria en Andalucía. "En la regulación general de la cuenca del Guadalquivir

rondamos el 36% de su capacidad de almacenamiento y eso es muy importante para la

campaña de riego", ha explicado.

Ha beneficiado a todos los cultivos, pero especialmente a la arboleda en general, el olivar y

los almendros, y también al algodón, el girasol, el tomate de industria, las hortícolas y la

dehesa. "El aporte que da este agua para sacar adelante la hierba tan necesaria y los pastos

tan necesarios para el ganado, pues evidentemente es más que bienvenida", ha detallado.

De seguir así, ha apuntado que podría darse una campaña normalizada de riego, lo que

vendría a "sacar adelante todos los cultivos" y por eso espera que estas "no sean las últimas

lluvias" sino que "sea el inicio de la primavera y, aunque todavía los porcentajes están lejos

de la normalidad, pero van dando bastantes señales de que podría ser una campaña normal

de regadío".

En este punto, Asaja ha indicado que, con el actual nivel de embalse de la cuenca y tal como

establece el Plan Hidrológico del Guadalquivir, las dotaciones de riego serán este año

"notablemente superiores a las del pasado, lo que permitirá que los agricultores cuenten con

más agua, aunque aún no con una dotación plena".

Eso les permitirá regar sus cultivos arbóreos --frutales, cítricos, almendros y olivos-- y sacar

adelante muchos de los cultivos tradicionales de primavera --algodón, tomate o maíz-- e

incluso permitirá que esta primavera pueda volver a sembrarse arroz en la marisma de Sevilla,

la principal zona arrocera de España, que lleva dos años prácticamente en blanco.

Además, Martín ha detallado que, de seguir las lluvias, se va retrasando la necesidad del riego

para sacar adelante los cultivos de primavera. "Contamos con un aporte de humedad

importante en la tierra y si se retrasa el regadío, la regulación general se va a ir manteniendo",

ha explicado.

Tras esto, ha señalado la necesidad de que los políticos "no se olviden de la necesidad

imperiosa de seguir acometiendo las infraestructuras tan necesarias" y "no caer en el defecto

de si empieza a llover olvidar que hay un problema".
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MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

A menos de dos semanas para que se 
inicie la Feria de Sevilla la futura am-
pliación del real que anunció el alcal-
de de Sevilla se puede encontrar con 
dificultades económicas. Porque aun-
que la intención de José Luis Sanz es 
cumplir la promesa de que ampliará 
la Feria retranqueando parte de las 
atracciones de la calle del Infierno para 
ganar unas 300 casetas en la calle Cos-
tillares, el coste del proyecto (del que 
ya se habló hace años) puede implicar 
dificultades. Sobre todo porque se es-
tima un coste de 12 millones de euros  
y unas obras necesarias que no serán 
tan rápidas y que requerirán de licita-
ciones y contratos que suelen demo-
rarse. 

El delegado de Fiestas Mayores del 
Ayuntamiento de Sevilla, Manuel Alés, 
dijo ayer que están viendo las distin-
tas opciones y que la intención del 
Consistorio es que esa ampliación se 
lleve a cabo. De hecho, según recalcó, 
esperan poder presentarlo pública-
mente una vez que pase la Feria. «Es 
nuestra voluntad porque hay una gran 
demanda de casetas y muchas insti-
tuciones que esperan lograr una», afir-
mó Alés. 

Plazos  
Sin embargo, también admitió que 
pese a tratarse de una «promesa elec-
toral», el hecho de no tener presupues-
tos en el Ayuntamiento de Sevilla su-
pone «una dificultad». Aún así Alés in-
sistió en que la intención del equipo 
municipal es cumplir los plazos. «En 
ello estamos. Tenemos esperanza de 
aprobar los presupuestos y de poder 
cumplir las promesas», recalcó insis-
tiendo en que la renovación de la in-
fraestructura eléctrica del real que ha 
adelantado ABC también ha sido por 
la voluntad del Ayuntamiento de des-
bloquear un proyecto que ya estaba 
iniciado. 

El reconocimiento de esas dificul-
tades presupuestarias dio ayer muni-
ción al PSOE para criticar la postura 
de José Luis Sanz. Los socialistas, a 
través de la concejala Encarnación 
Aguilar, lamentaron «las falsas expec-
tativas generadas por Sanz sobre la 
ampliación de la Feria de Abril en 300 
casetas y tildaron los ocurrido de «im-
provisación». 

En este sentido, Aguilar recordó que 
el 27 de febrero el alcalde dijo que no 
habría presupuesto, el 9 de marzo pro-
metió 300 casetas más en 2025 y «aho-
ra deja en el aire esas 300 casetas por-
que no hay  presupuesto». 

«¿No será que se han dado cuenta 

ahora cuenta de que con las obras ne-
cesarias para ampliar la Feria no lle-
gan a tiempo para 2025 pese a sus pro-
mesas y teniendo en cuenta que, a día 
de hoy, ni hay proyecto de obras, ni 
contrato de obras licitado ni nada de 
nada?», se preguntó la concejala so-
cialista. 

Ayer, desde Fiestas Mayores tam-
bién se refirieron al embrollo de las 
sentencias del TSJA por las casetas 
perdidas y recuperadas y su posible 
impacto en la Feria.  

Disfrutar 
Después de que el Tribunal Superior 
de Justicia andaluz haya decidido que 
este año las casetas de la calle Juan 
Belmonte 173-175-177 se queden como 
están y no conceda la petición caute-
lar de devolvérsela a sus antiguos pro-
pietarios de forma inmediata, el res-
ponsable de Fiestas Mayores explicó 
que lo que hay que hacer ahora es «dis-
frutar de la Feria este año» y que él no 
es «futurólogo». 

Lo que hará el Ayuntamiento de Se-
villa, de momento, es abordar la cues-
tión una vez que pase la actual edición 
de la Feria de Sevilla y estudiarlo con 
los servicios jurídicos municipales.  

En cualquier caso, Alés espera que 
se produzca alguna resolución judi-
cial que les aclare cómo hay que ac-
tuar para resolver el conflicto. «Igual 
el próximo año tenemos una resolu-
ción diferente», dijo el delegado de 

Fiestas Mayores en referencia a la sen-
tencia del TSJA sin aclarar si esa reso-
lución puede tener «un efecto domi-
nó» sobre otras casetas para el próxi-
mo año. «Puede tenerlo o no», recalcó 
mientras algunos de los afectados si-
guen esperando una respuesta muni-
cipal. 

Otra cuestión de la Feria de Sevilla 
que salió a colación ayer es la celebra-
ción de una consulta  popular sobre el 
formato de la Feria y su duración. Algo 
que el Ayuntamiento también tiene la 
intención de abordar una vez que pase 
la fiesta.  

Algo diferente 
De momento, lo único que han aclara-
do desde Fiestas Mayores es que será 
«algo diferente» a lo que se hizo en el 
año 2017 siendo alcalde Juan Espadas 
ya que aquel referéndum que produ-
jo el cambio hacia el modelo actual 
tuvo muy poca participación ya que el 
porcentaje de los que votaron no lle-
gó al siete por ciento del censo de la 
ciudad. 

En los próximos días se anunciará 
la fórmula que se empleará para pre-
guntar por el modelo de Feria. En cual-
quier caso se limitará a dos opciones: 
seguir con el Alumbrado el sábado y 
prolongar la fiesta durante una sema-
na o volver al anterior empezando el 
lunes y acabando el domingo. La ter-
cera vía, que pasaba por el Alumbra-
do la noche del domingo haciendo el 

∑ Fiestas Mayores  
elabora el 
proyecto, pero 
admite la 
«dificultad» para 
cumplirlo 

Ampliación 

Sanz prometió ampliar la Feria 
para el próximo año 2025. El 
problema es que es un proyecto 
caro que tendrá «dificultades» con 
la prórroga de presupuestos 
municipales. 
 
Referéndum 
El modelo de Feria para el próximo 
año se someterá a consulta una vez 
que pase la fiesta. De momento, se 
anuncia que será «distinto» al 
referéndum de Espadas y que se 
dará a elegir entre dos opciones: el 
formato actual y el anterior. 

Sentencias  

El Ayuntamiento esperará a que 
pase la Feria para abordar la 
cuestión de las sentencias sobre la 
caseta perdida. Sólo aclara que este 
año «hay que disfrutar» y que 
espera que puedan darse más 
resoluciones. 

Ley seca  

Fiestas Mayores intentará que haya 
«el menor botellón posible» y está 
estudiando cómo abordar el tema 
de  las prohibiciones de las bebidas 
en los aledaños de la Feria.

POLÉMICAS

La falta de presupuestos 
pone contra las cuerdas 
la ampliación de la Feria
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lunes festivo se ha descartado por el
momento. 

En cuanto al consumo de bebidas
en los aledaños de la Feria el Ayunta-
miento aún está estudiando cómo se
abordará el tema para que las prohi-
biciones de ventas «tengan el menor
impacto posible» en el barrio de Los
Remedios pero recalcó que también
pondrán su empeño en que haya «el
menor botellón posible», aumentan-
do la dotación policial para poder dis-
frutar de la Feria.

Una imagen de una caseta de la Feria 

de Sevilla  // VANESSA GÓMEZ
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R. Rocha 

Cada vez que se acerca la Feria 
se abre el debate sobre el for-
mato de la fiesta: el actual o el 
que iba de lunes del alumbrado 
al domingo de fuegos. Una con-
sulta que se realizó en 2017 y 
que “no tuvo toda la participa-
ción que nosotros considera-
mos representativa, entende-
mos que por la falta de informa-
ción”, explicó Manuel Alés, de-
legado de Fiestas Mayores. Alés 
aseguró  que se están “ultiman-

do los detalles para poder reali-
zarlo. Esta cuestación es un 
compromiso del gobierno mu-
nicipal y con ella queremos pul-
sar la opinión de los sevillanos, 
seguramente será una vez pasa-
da la Feria de 2024”. 

Después de que el TSJA el pa-
sado mes de marzo anulara la 
retirada de la titularidad de una 
caseta en 2022 y posteriormen-
te rechazara que se devolviera 

este año a la familia adjudicata-
ria, desde la Delegación de Fies-
tas Mayores se ha asegurado 
que una vez pasada la Feria de 
este año, “los servicios jurídicos 
municipales analizarán la reso-
lución y se afrontarán las opcio-
nes existentes. De momento, lo 
que hay es que disfrutar de la 
Feria 2024”. 

Por otro lado, el delegado 
anunció que se estudiará con la 
Policía Local el tema de la venta 
de bebidas alcohólicas en deter-
minadas zonas de Los Remedios 
durante la semana de Feria.  

Asimismo recordó que la am-
pliación de la Feria hacia la calle 
Costillares anunciada por el al-
calde –lo que supondría unas 
300 casetas más y una inversión 
cercana a los doce millones de 
euros– se está estudiando, “vien-
do las diferentes posibilidades. 
Estamos en ello. Es nuestra vo-
luntad cumplir este compromiso 
electoral, pero hay que tener en 
cuenta que no tener aprobados 
los presupuestos nos dificulta”, 
aseguró. Manuel Alés recordó 
que este año el principal impulso 
al real será la ampliación de la 
red eléctrica para evitar los apa-
gones de la edición pasada. 

En cualquier caso, Manuel Alés 
aseguró que el proyecto para am-
pliar la Feria “nunca ha dejado ni 

dejará de estar en marcha y es un 
compromiso electoral que vamos 
a llevar a cabo, al igual que el 
desbloqueo de la puesta en mar-
cha de la modernización red 
eléctrica del recinto tras años de 
dejadez socialista”. 

El responsable de Fiestas Ma-
yores respondió a las críticas del 
PSOE, que ha calificado la ini-
ciativa de ampliación de la Feria 
como “improvisada”, explican-
do que esta idea “es una cues-
tión de impulso político, algo de 
lo que ha carecido el PSOE en 
ocho años y por lo que no está le-
gitimado ahora para dar leccio-
nes”, tras avisar los socialistas 
de la situación del proyecto de 
ampliación de la Feria en 2025 
al carecer el Gobierno local del 
PP de presupuesto propio y go-
bernar en minoría con las cuen-

tas prorrogadas de 2023, dise-
ñadas por el anterior ejecutivo 
local del PSOE. 

Alés sostuvo que el PP tiene el 
“impulso político de empezar a 
trabajar en una ampliación de la 
Feria que servirá para dar salida a 
la gran lista de espera de sevilla-
nos que esperan una caseta”, seña-
lando que “la falta de apoyo en los 
presupuestos no impedirá el cum-
plimiento de una promesa electo-
ral clara”, pues “todo es cuestión 
de gestión de los recursos”. 

“Resulta sonrojante que los 
mismos que no han hecho nada 
cuando pudieron por ofrecer 
una solución se dediquen ahora 
a intentar desacreditar proyec-
tos que estamos poniendo en 
marcha desde nuestro primer 
año en el Gobierno”, insistió. 
Asimismo el delegado de Fiestas 

Mayores defendió el “desblo-
queo del proyecto que desde 
2022 estaba parado y que busca-
ba mejorar red eléctrica obsole-
ta que mantenía el recinto”. 

Según Alés, desde que está José 
Luis Sanz en la Alcaldía, se han co-
nectado todas las nuevas canaliza-
ciones a los centros de transforma-
ción y se ha independizado la red 
eléctrica de la Feria para este mis-
mo año, “desbloqueando un pro-
yecto que era necesario. En cola-
boración con la compañía distri-
buidora eléctrica hemos realizado 
una serie de trabajos de adecua-
ción, reforma y mejora en la insta-
lación eléctrica interior y exterior, 
que alimentan el recinto ferial, pa-
ra tener un menor tiempo de res-
puesta en caso de futuras repara-
ción en averías”, concluyó el edil 
de Fiestas Mayores.

La ampliación  
de la Feria se ve 
dificultada por la 
falta de presupuesto
l Las 300 nuevas casetas anunciadas por 

el alcalde en la calle Costillares tendrían  

un coste de unos 12 millones de euros

ANTONIO PIZARRO 

Ambiente en el Real de la Feria durante la última edición.

La consulta para la 

duración de la Feria  

se planteará cuando 

termine la de este año
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J. ALONSO 

SEVILLA 

La situación de los embalses andalu-

ces tras las últimas lluvias permitirá 

flexibilizar las restricciones y las me-

didas de ahorro de uso de agua en An-

dalucía para el consumo doméstico, 

para la industria y para los cultivos. 

Pero como ha venido ocurriendo du-
rante los últimos meses de sequía la re-

visión de las medidas no afectará a to-

das las zonas por igual. La mitad de la 

población que depende de la Confede-

ración Hidrográfica del Guadalquivir 

se encuentra en una situación mucho 

más favorable que los municipios  per-

tenecientes a los sistemas de las cuen-

cas intracomunitarias dependientes de 

la Junta de Andalucía. No habrá una eli-

minación drástica de las restricciones 

pero sí una flexibilización conforme el 

consumo doméstico esté garantizado.  

En el caso de la Confederación Hi-

drográfica del Guadalquivir el consu-

mo doméstico está ya prácticamente 

garantizado para los próximos años en 

todos los sistemas dado que los embal-

ses han recibido más de 1.000 hectóme-

tros cúbicos en los últimos días. Se en-

cuentra en situación de alerta o inclu-

so ya en normalidad en algunas zonas. 

Ahora, el siguiente paso, es flexibilizar 

las restricciones para los cultivos. En 

este sentido, la comisión de desembal-

ses se reunirá a finales del mes de abril 

para fijar la cuantía para este año. El pa-

sado ejercicio se cerró con unos recur-

sos permitidos para el cultivo de 385 

hectómetros cúbicos. Para este año la 

estimación es superar los 1.000 hectó-

metros cúbicos, incluidos los arroceros.  

En las Cuencas Mediterráneas la si-

tuación sigue siendo más delicada. Se 

encuentran al 27% de su capacidad. Por 

este motivo, lo primero es garantizar 
el consumo. En sistemas como Campo 

de Gibraltar, Costa del Sol, la Axarquía 

o Guadalhorce sólo está autorizado un 

consumo de 160 litros por persona (in-

cluidos turistas) un margen con el que 

cada ayuntamiento o empresa sumi-

nistradora debe definir qué medidas 

aplicar (limitaciones del consumo, cie-

rre de duchas, prohibiciones de riegos 

de jardines...). La consejera de Agricul-

tura, Agua, Pesca y Desarrollo Rural, 

Carmen Crespo, anunció ayer que esta 

cifra se incrementaría a 180, 200 o 225 

litros por persona y día. A partir de ahí 

se podrán tomar decisiones. Sobre la 

mesa está por ejemplo flexibilizar la 

prohibición del llenado de piscinas pri-

vadas (las de hoteles están excepcio-

nadas). En muchos de estos sistemas 

el agua para cultivos está limitado al 

menos al 75%. El objetivo es que pase 

al 50%. Y en el caso de la industria, en 

zonas como el Campo de Gibraltar se 

prevé que la limitación pase del 20% 

actual al 10%.  

En la cuenca Guadalete-Barbate la 

situación es diferente. En estas zonas 

el consumo por persona se situaba en 

200 litros al día, un límite que, como 

máximo, podría incrementarse a 225 

litros por persona y día. Sí se flexibili-

zarán tras las lluvias las limitaciones 

para el riego de cultivos (actualmente 

en un 50 o un 75% en función de la 

zona) y en el uso industrial fijado en el 

20% ahora mismo en el caso del siste-
ma del Guadalete.  

Por último, la cuenca Tinto-Odiel-

Piedra, que se encuentra casi a la mi-

tad de su capacidad, tiene en estos mo-

mentos una reducción del consumo 

del 10%, del uso agrario del 50% y del 

uso industrial del 10%. Las precipita-

ciones de estas semanas permitirán 

ampliar estos niveles.   

La Junta de Andalucía mantiene en 

cualquier caso un criterio de prudencia 

en relación con la evolución de estas 

tres demarcaciones. Por este motivo, a 

la espera de si hay nuevas lluvias y del 

resultado de las escorrentías, no hay 

previsión de que eliminen de forma drás-

tica medidas ni de que se modifique el 

contenido del cuarto decreto de sequía. 

Se analizará la situación de cada demar-

cación y se adecuarán las medidas a su 

realidad. Asimismo, la Junta de Anda-

lucía mantiene como objetivo que sigan 

adelante las infraestructuras planifica-

das, especialmente las dos nuevas de-

saladoras o las redes para el uso de aguas 

regeneradas. El objetivo es evitar que  

«ocurra como en la anterior sequía de 

los 90 cuando tras las lluvias se para-

ron los proyectos».   

Las reservas andaluzas crecieron en 

1.260 hectómetros cúbicos en una se-

mana y se encuentran al 39% de su ca-

pacidad con 7.781 hectómetros cúbicos 

. La Cuenca del Guadalquivir se encuen-

tra al 42,9% con un total de 3.446 hectó-

metros cúbicos. Las cuencas Mediterrá-

neas se encuentran al 27% de su capa-

cidad, la cuenca Guadalete-Barbate al 
27,2% y el Tinto-Odiel-Piedras se en-

cuentra al 49,78%. 

Andalucía permite usar más agua 
para consumo, cultivos e industria

∑ Se ampliarán los litros 
asignados por persona 
en la Costa del Sol o el 
Campo de Gibraltar 

El Guadalquivir reunirá 
este mes la comisión de 
desembalse y prevé 
facilitar a los cultivos 1.000 
hectómetros cúbicos

Crece el nivel de inundación de la marisma de Doñana  // EFE
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ABC 

SEVILLA 

Una vez acabada la Semana Santa, y 

la lluvia caída en Sevilla, el Ayunta-

miento ha comenzado con el monta-

je de los toldos en la calle Sierpes para 

evitar que el fuerte calor  afecte en de-
masía a los ciudadanos. Esta calle es 

una de las más transitadas y el Con-

sistorio ha entendido que era el mo-

mento de iniciar el trabajo para darle 

a los peatones la posibilidad de encon-

trar sombras.  

Además de la calle Sierpes, las otras 

vías en las que habrá toldos son Alba-

reda, Alcaicería de la Loza, Almirante 

Bonifaz, Cerrajería, Córdoba, Cuna, 

Duque de la Victoria, Empecinado, 

Francos, General Polavieja, Hernando 

Colon, Jaén, Plaza Jesús de la Pasión, 

Lineros, Plaza de la Campana, Pedro 

Caravaca, Puente y Pellón, O´Donnell, 

Rioja, Rivero, Sagasta, Tetuán, Velázquez, 

Baños y, Carlos Cañal, además de Regi-

na, que se une este año a la lista.  

Los toldos que se están instalando 

son de nueva fabricación y se esta-

blecen también ciertas mejoras en el 

sistema de anclaje, más resistentes y 

menos visibles. El coste de este con-

trato asciende a 270.000 euros por 

anualidad.  
El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 

llegó a decir recientemente que «iba 

a trabajar para que Sevilla tuviera 

más sombra. Hemos desbloqueado y 

mejorado el proyecto para dotar de 

sombra la Avenida de Constitución, 

estamos trabajando para que los 

puentes tengan también toldos y en 

breve se va a licitar el entoldado de 

Marqués de Contadero».

El Ayuntamiento empieza 
el montaje de los toldos  
en la calle Sierpes

∑ Serán 27 el número de 
vías que tendrán 
sombra con un coste 
de 270.000 euros 
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R. S. 

Las velas para mitigar el intenso 
calor del verano de Sevilla llega-
rán este año en tiempo y forma. 
Finalizada la Semana Santa y 
desmontada la carrera oficial, 
las estructuras de los toldos lle-
garon ayer martes a la Campana 
para iniciarse los trabajos pre-
vios necesarios para su anclaje. 
El objetivo del Ayuntamiento es 
que estas estructuras estén com-

pletamente colocadas en mayo 
para cuando las altas temperatu-
ras se instalen definitivamente 
en la ciudad. 

La tardanza en la instalación 
de los toldos es motivo de polé-
mica cada año. El momento más 
crítico tuvo lugar en el año 2021 
cuando la colocación estuvo a 
punto de cancelarse por una se-
rie de incumplimientos por par-
te de la empresa adjudicataria, 
que presentó un proyecto que 
no fue el que finalmente quiso 
implantar. Finalmente, y tras 
una nueva licitación de urgen-
cia, las velas se pusieron bien 
entrado el verano. 

José Luis Sanz anunció a prin-
cipios de febrero que la calle Re-

gina contará este año con tol-
dos. El regidor manifestó al res-
pecto que “ya dije que iba a tra-
bajar para que Sevilla tuviera 
más sombra. Hemos desblo-
queado y mejorado el proyecto
para dotar de sombra la Aveni-
da de Constitución, estamos 
trabajando para que los puentes 
tengan también toldos y, en bre-
ve, se va a licitar el entoldado de 
Marqués de Contadero”. 

En este sentido, un total de 27
calles dispondrán de toldos este
año, “que se comenzarán a ins-
talar en tiempo y forma”. Asi-
mismo, los toldos que se insta-
len serán de nueva fabricación y
“se establecen también ciertas 
mejoras en el sistema de ancla-
je: más resistentes y menos visi-
bles”. El coste de este contrato 
asciende a 270.000 euros por 
anualidad.

Comienza el montaje de los toldos del centro
La calle Regina y 

Marqués de Contadero 

serán las novedades  

con sombra en verano

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Colocación de toldos ayer en la calle Sierpes.
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S. E. SEVILLA  

Ayesa, proveedor global de servi-

cios de ingeniería y tecnología, ha 

conseguido el mayor contrato de su 

historia en Arabia Saudí, valorado 

en 95 millones de euros.  

La National Water Company 

(NWC), principal actor en el sector 

del agua de esta zona, le ha adjudi-

cado los servicios de consultoría 

para diseñar 250 activos hidráuli-

cos. Esta licitación responde al com-

promiso de la NWC de suministrar 
agua potable a la población. Para 

ello, invertirá unos 200.000 millo-

nes de euros hasta 2030 en infraes-

tructuras del ciclo integral, desde 

el tratamiento y saneamiento de 

aguas subterráneas y salinas, has-

ta su distribución a los ciudadanos. 

Su objetivo es construir en cuatro 

regiones del país decenas de tan-

ques de almacenamiento para in-

crementar la garantía de suminis-

tro, estaciones de bombeo, plantas 

de tratamiento, de depuración y ex-

tensas redes de distribución. 

En virtud a este contrato, Ayesa 

realizará el diseño de los proyectos 

y ofrecerá servicios de consultoría 

a la NWC durante la etapa de lici-

tación para la construcción de es-

tos activos. Se aplicarán las tecno-

logías «más innovadoras» para el 

tratamiento de aguas y se utiliza-

rán materiales sostenibles y siste-

mas de optimización energética. 

El country manager de Ayesa en 

Arabia, José Ramón Delgado, ase-

gura que «un proyecto de esta 

magnitud supone un reto, al inte-

grar distintas disciplinas y un vo-

lumen muy importante de ingenie-

ros procedentes de varios centros 

de producción localizados en dife-

rentes partes del mundo». Igual-

mente, destaca que «contribuirá a 

posicionar a Ayesa como un refe-

rente a nivel mundial en este sec-
tor». En este sentido, generará si-

nergias con otras divisiones de ne-

gocio, como las de Arquitectura, 

Transporte y Energía.  

Fundada en 1966, Ayesa es un 

proveedor global de servicios tec-

nológicos y de ingeniería, con 

12.500 empleados y presencia di-

recta en 23 países. 

Ayesa consigue en 
Arabia el mayor 
contrato de diseño 
de su historia por 
95 millones 

EMPRESAS
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Ayesa logra el mayor 
contrato de consultoría de 
su historia en Arabia Saudí

Redacción SEVILLA 

La multinacional sevillana Aye-
sa, proveedor global de servicios 
de ingeniería y tecnología, ha 
conseguido el mayor contrato de 
su historia de consultoría en 
Arabia Saudí, valorado en 95 
millones de euros. La National 
Water Company (NWC), princi-
pal actor en el sector del agua de 
esta zona, le ha adjudicado los 
servicios de consultoría para di-
señar 250 activos hidráulicos. 

Esta licitación responde al 
compromiso de la NWC de sumi-
nistrar agua potable a la pobla-
ción. Para ello, invertirá unos 

200.000 millones de euros has-
ta 2030 en infraestructuras del 
ciclo integral, desde el trata-
miento y saneamiento de aguas 
subterráneas y salinas, hasta su 
distribución a los ciudadanos. 

Su objetivo es construir en 
cuatro regiones del país decenas 
de tanques de almacenamiento 
para incrementar la garantía de 
suministro, estaciones de bom-
beo, plantas de tratamiento, de 
depuración y extensas redes de 
distribución. 

En virtud de este contrato, 
Ayesa realizará el diseño de los 
proyectos y ofrecerá servicios 
de consultoría a la NWC duran-
te la etapa de licitación para la 
construcción de estos activos. 
Se aplicarán las tecnologías más 
innovadoras para el tratamien-
to de aguas y se utilizarán mate-
riales sostenibles y sistemas de 
optimización energética. 

El country manager de Ayesa 
en Arabia, José Ramón Delga-
do, asegura que “un proyecto de 
esta magnitud supone un reto, 

al integrar distintas disciplinas 
y un volumen muy importante
de ingenieros procedentes de 
varios centros de producción lo-
calizados en diferentes partes 
del mundo”. 

Igualmente destaca que 
“contribuirá a posicionar a Aye-
sa como un referente a nivel 
mundial en este sector”. En es-
te sentido, generará sinergias 
con otras divisiones de nego-
cio, como las de Arquitectura, 
Transporte y Energía. 

Ayesa es una de las mayores 
ingenierías del mundo del agua 
(Top 20), según el prestigioso 
ranking internacional 2023 
ENR Global Sourcebook. 

Fundada en 1966, Ayesa es 
un proveedor global de servi-
cios tecnológicos y de ingenie-
ría, con 12.500 empleados y 
presencia directa en 23 países 
de Europa, América, África y 
Asia. La compañía liderada por 
José Luis Manzanares supera 
los 700 millones de euros de ci-
fra de negocio.

l La firma sevillana 

diseñará 250  

activos hidráulicos 

en el país por 95 

millones de euros
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La sevillana Iturri proveerá de vehículos todoterreno a las FF.AA.

españolas
Estos nuevos vehículos deben "satisfacer los cometidos tácticos que se alejan de

actividades inherentes al combate, para la vida y funcionamiento en territorio nacional, así

como para la preparación de los contingentes a proyectar a misiones en el extranjero". Es

decir, son vehículos a los que se daría uso de apoyo logístico, instrucción o adiestramiento,

entre otros usos; y en ningún caso para ser utilizados en un "encuentro con el enemigo".

original

La sevillana Iturri proveerá de vehículos todoterreno a las FF.AA. españolas

El 20 de junio de 2023 se aprobó en Consejo de Ministros un gasto para la adquisición de

4.500 unidades de VMTT (Vehículo Militar Táctico Todoterreno) que reemplazarían a los Nissan

Patrol y Santana Aníbal aún utilizados por el Ejército de Tierra, el Ejército del Aire y del

Espacio; la Armada y la Guardia Civil.

Estos nuevos vehículos deben "satisfacer los cometidos tácticos que se alejan de actividades

inherentes al combate, para la vida y funcionamiento en territorio nacional, así como para la

preparación de los contingentes a proyectar a misiones en el extranjero". Es decir, son

vehículos a los que se daría uso de apoyo logístico, instrucción o adiestramiento, entre otros

usos; y en ningún caso para ser utilizados en un "encuentro con el enemigo".

Ahora, se ha publicado, a través de la Jefatura de Asuntos Económicos del Mando de Apoyo

Logístico del Ejército de Tierra, el acuerdo marco de adjudicación que, entre los diferentes

licitadores -los otros eran TSD y Santana Motors-, ha recaído provisionalmente en Iturri.  Este

acuerdo tendrá una duración de cuatro años, si bien se establece la posibilidad de realizar

una prórroga por un periodo máximo de 24 meses y supone un importe de 217,66 millones de

euros, incluidos impuestos.

Los VMTT que Iturri proporcionaría serían, según fuentes del sector, vehículos basados en el

Peugeot Landtrek, un pick-up que no está a la venta en España,  pero sí en otros mercados de

Suramérica o Asia. Fabricado por Changan Motors en China y también vendido como

Kaicheng F7 o Fiat Titano, dispondría de dos requisitos importantes para las Fuerzas Armadas:

tracción total y una capacidad de carga próxima a la tonelada.
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R. S.   

La asociación Sevillasemueve 
ha pedido a la Junta la compra 
de más trenes para el Metro de 
Sevilla. Desde Sevillasemueve 
“exigimos a la Consejería un 
trabajo firme, continuado y di-
ligente con la concesionaria 
Globalvia, con el objetivo de 
iniciar las gestiones necesarias 
para la adquisición de nuevo 
material móvil para Metro de 
Sevilla que reduzca la satura-
ción del servicio a medio pla-
zo y permita llegar con una 

flota adecuada a la puesta en 
marcha de la Línea 3. Para esta 
ampliación de flota sería adecua-
do, además, valorar la opción de 
contar con trenes automáticos, 
que permitirían reducir la fre-
cuencia de paso, así como vehícu-
los de doble tamaño que aprove-
chen toda la longitud del andén”. 

Sevillasemueve señala que “tras 
meses de notables crecimientos 
de pasajeros que sitúan a Metro 
de Sevilla muy por encima de la 
capacidad para la que fue proyec-
tado, esta Semana Santa no se ha 
producido lo que apuntaba a ser 
un colapso casi permanente debi-
do tanto a la falta de espacio en 
accesos y andenes como a la inca-
pacidad de respuesta con la ac-
tual flota de trenes”. 

La asociación destaca que “justo 
esa falta de visión es la que hoy en 

día condena a Metro de Sevilla a 
saturaciones continuas, como es 
fácil ver casi a diario en redes socia-
les con trenes completos que no 
son capaces de desalojar un andén 
debido a la gran afluencia de pasa-
jeros que espera para llegar a su 
destino”. La asociación responde a 
las declaraciones a Diario de Sevilla 
del viceconsejero Mario Muñoz-
Atanet, al admitir la “inyección de 
viajeros (en el Metro) con las boni-
ficaciones de transporte, pero que 
no sabemos si se va a mantener en 
el tiempo”, que la supresión de bo-
nificaciones puede recortar la de-
manda de viajeros, pero estas au-
mentarán con la línea 3. “Una 
eventual supresión de esas bonifi-
caciones podría reducir parte de la 
actual demanda”, asegura la enti-
dad, que agrega que la línea 3 hará 
crecer mucho más los viajeros.

Exige a Fomento “un 

trabajo firme” con 

Globalvia para reducir 

la saturación actual

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Un vehículo del Metro de Sevilla en circulación. 

‘Sevillasemueve’ pide a la Junta 
más trenes para el Metro 
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La línea 1 del Metro cumple quince años y acumula cerca de 220

millones de viajeros transportados
La línea 1 del Metro de Sevilla, la única hasta el momento con la que cuenta la capital y su

área metropolitana (Dos Hermanas, San Juan de Aznalfarache y Mairena), cumple este martes

2 de abril quince años desde su inauguración. En esta línea, de 18 kilómetros de longitud, 21

estaciones y 21 trenes, se han realizado en los últimos años mejoras, como la instalación de

aparcamientos de bicicletas y patinetes eléctricos en el interior de estaciones y la mejora y

ampliación de los aparcamientos disuarios.

original

Noticias Andalucía.

La línea 1 del Metro de Sevilla, la única hasta el momento con la que cuenta la capital y su

área metropolitana (Dos Hermanas, San Juan de Aznalfarache y Mairena), cumple este martes

2 de abril quince años desde su inauguración. En este periodo de tiempo acumula cerca de

220 millones de viajeros (219.172.128 en concreto, según las cifras facilitadas por la

Consejería de Fomento, Articulación del Territorio y Vivienda de la Junta a preguntas de

Europa Press) y, después de casi dos décadas desde su puesta en servicio, se dispone a

crecer.

En esta línea, de 18 kilómetros de longitud, 21 estaciones y 21 trenes, se han realizado en los

últimos años mejoras, como la instalación de aparcamientos de bicicletas y patinetes eléctricos

en el interior de estaciones y la mejora y ampliación de los aparcamientos disuarios.

Asimismo, se ha implantado un sistema de pago inteligente y validación directa EMV

Contactless con tarjeta bancaria o móvil que fue "pionero en España" y se instaló un sistema

de medición de la calidad del aire en el interior de los trenes.

Por último, la línea dispone de un método de "conteo" de ocupación de andenes y, desde

marzo de 2023, con un parque fotovoltaico --placas solares-- en Talleres y Cocheras y

cubiertas de estaciones para "favorecer el autoconsumo energético de Metro de Sevilla, que

sólo se abastece con fuentes de energía 100% renovables". Actualmente, la Junta de

Andalucía ha adjudicado por más de 330.000 euros contratos para la mejora y modernización

del ascensor inclinado de San Juan, así como del ascensor y escaleras mecánicas de acceso

desde el Barrio de la Música a la estación de Cocheras.

Con motivo del acto de inauguración el 2 de abril de 2009, el entonces presidente de la Junta,

Manuel Chaves, manifestaba que la construcción de un Metro era "parte del imaginario

colectivo" de la ciudad de Sevilla, dado que hacía en aquellos momentos 33 años que nacía

este proyecto. "Lo hemos conseguido. Aquí está, aquí tenéis el Metro", se ufanaba Chaves,
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advirtiendo de que la nueva infraestructura prueba que "Andalucía ha dejado definitivamente

atrás el tiempo de los imposibles y de las ilusiones frustradas" y "puede conseguir metas que

en otros momentos históricos parecían inalcanzables"."El compromiso de la Junta es que

Sevilla cuente con su red de Metro", aseveraba el socialista Manuel Chaves señalando que

los ciudadanos "tienen derecho a seguir soñando con nuevos objetivos". En relación con la

ampliación de la red, la Junta --ya en manos del PP-- está"en plena ejecución" de las obras

del tramo norte de la línea 3, que comenzaron en febrero de 2023 tras la firma de un convenio

de financiación a dos bandas entre el Gobierno de España y el andaluz, presidido por el

'popular' Juanma Moreno.

Ambas administraciones aportan 1.300 millones de euros a este trazado de la línea 3. "En un

año, hemos realizado una inversión global de 465 millones de euros para poner en marcha el

63% de este trazado de más ocho kilómetros entre Pino Montano y Prado de San Sebastián",

han apuntado fuentes de la Consejería. Igualmente, "se está terminando el ramal técnico, se

iniciará este mes el subtramo I (Pino Montano), está a punto de adjudicarse el subtramo II

(Ronda Urbana Norte-San Lázaro) y recientemente se licitó el subtramo III (Hospital Macarena).

En paralelo trabajamos en los proyectos del tramo sur de la línea y la línea 2", aclaran las

citadas fuentes.
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Manuel Ruesga 

Viviendas turísticas en La Carbo-
nería. La mancha de aceite de es-
te tipo de alojamiento llega has-
ta una de las tabernas de flamen-
co más emblemáticas de la ciu-
dad. La Comisión Provincial de 
Patrimonio Histórico ha aproba-
do el reformado del proyecto bá-
sico de rehabilitación del inmue-
ble enclavado en el número 18 
de la céntrica calle Levíes para 
construir tres viviendas con fines 

turísticos (conocidas como 
VFT). Se trata de una casa seño-
rial del siglo XVI que fue cons-
truida sobre la anterior residen-
cia del linaje de los Levíes.  

Los técnicos de Patrimonio 
han informado favorablemente 
sobre el proyecto al no suponer 
una afección negativa en los va-
lores que actualmente persisten 
en el inmueble incluido en el Ca-
tálogo General del Patrimonio 
Histórico Andaluz, con la tipolo-
gía de Lugar de Interés Etnológi-

co, ni en los del Palacio Miguel 
de los Mañara, Bien de Interés 
Cultural (BIC) y cuyo entorno 
forma parte el edificio. 

En el documento se establece 
como condición la conservación 
de la huella de la puerta que co-
municaba ambas parcelas (sepa-
radas en la actualidad) para dejar 
memoria de que formaban un 
conjunto declarado con la catego-
ría de Lugar de Interés Etnológi-
co. “Será necesaria la realización 
de un análisis arqueológico de es-
tructuras emergentes que podrá 
efectuarse a medida que transcu-
rran las obras. El proyecto de 
rehabilitación analizado en este 
informe estará condicionado a 
los resultados de esta actividad 
arqueológica. En las remociones 

de terreno necesarias para la eje-
cución del ascensor se deberá 
realizar un control arqueológico 
de movimientos de tierra”. 

Situado en el barrio de San Bar-
tolomé (en plena judería), el in-
mueble cuenta con un nivel de 
protección y catalogación C y una 
Protección Parcial en Grado 1. 
Los elementos protegidos son la 
fachada y los restos tipológicos 
del edificio original. Está inscrito 
en el Catálogo General del Patri-
monio Histórico Andaluz como 
Bien de Interés Cultural (BIC). Su 
configuración actual es el pro-
ducto de la transformación de las 
cuadras, entradas de carruajes y 
dependencias auxiliares del anti-
guo palacio. Tras el cese de la ac-
tividad carbonera, la primera 

rehabilitación mantuvo tanto la 
estructura como muchos elemen-
tos del almacén y la tienda. 

Las obras llevadas a cabo en los 
años noventa se limitaron al ade-
centamiento de la fachada. El se-
gundo de los espacios de La Car-
bonería, abierto a la calle Céspe-
des, lo ocupa el amplio patio que 
sirve de escenario en la actualidad 
para los eventos y es el resultado 
de la demolición de un antiguo co-
rral en los primeros años de la dé-
cada de los 70 del pasado siglo. 

El consejo del gobierno de la 
Junta de Andalucía acordó a mi-
tad de 2017 inscribir en el Catá-
logo General del Patrimonio His-
tórico Andaluz, con la tipología 
de Lugar de Interés Etnológico, 
La Carbonería. Este edificio, que 
debe su nombre a su uso de al-

macenamiento y venta de car-
bón que mantuvo hasta 1974, al-
berga desde hace cuatro décadas 
una singular actividad hostelera, 
social y artística que lo han con-
vertido en un referente funda-
mental de la vida cultural de la 
ciudad, con marcada proyección 
internacional. 

La actividad desarrollada en 
La Carbonería tiene sus antece-
dentes en la labor de dinamiza-
ción que el grupo denominado
La Cuadra inició en la Sevilla de 
los años cincuenta como alter-
nativa a la cultura oficial. Cen-
trado en el f lamenco y vincula-
do al incipiente movimiento lite-
rario de los narrandaluces el 
grupo se trasladó al inmueble 
del barrio de San Bartolomé.

l Patrimonio autoriza la construcción de tres 
alojamientos en la parte de la emblemática 
taberna que miraba a la calle Levíes

Viviendas turísticas en La Carbonería

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Estado de la entrada a La Carbonería, en el número 18 de la calle Levíes, en una imagen de archivo.

Los técnicos piden que 
se conserve la huella de 
la puerta que separaba 
ambas parcelas
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J. A. SEVILLA  

La contratación del ex viceconse-
jero de Salud y ex gerente del SAS 
Miguel Ángel Guzmán como cargo 
directivo de la aseguradora priva-
da Asisa genera dudas en cuanto a 
su encaje con la Ley de Incompa-
tibilidades incluso en el Gobierno 
andaluz. La consejera de Salud, Ca-
talina García, eludió ayer posicio-
narse en público y el portavoz, Ra-
món Fernández-Pacheco, anunció 
que la Junta va a estudiar el caso 
del que se había enterado «por los 
medios de comunicación».  

«Estamos en contra de las puer-
tas giratorias y de que nadie use su 
paso por la política para benefi-
ciarse de forma irregular pero tam-
bién de que perjudique a quien no 
lo merece y para eso el límite es la 
ley», explicó el consejero portavoz 
del Gobierno, Ramón Fernández-
Pacheco.  

Para la oposición, sin embargo, 
hay claros indicios de incumpli-
miento de la ley de incompatibili-
dades. Por este motivo, el grupo 
mixto Adelante Andalucía forma-
lizará hoy su denuncia ante la Ofi-
cina Andaluza contra el Fraude y 
la Corrupción.  «Este fichaje es un 
caso de corrupción política», afir-
mó su portavoz José Ignacio Gar-
cía. Desde esta formación, inclu-
so, anunciaron el estudio de accio-
nes judiciales por posible comisión 
de delitos. 

En la misma línea, la portavoz 
de Por Andalucía, Inmaculada Nie-
to, tildó la contratación como «es-
cándalo» e incidió en que podría 
ser ilegal.  

PSOE 
Por su parte el PSOE-A ha pedido 
de forma «urgente» explicaciones 
al presidente andaluz, Juanma Mo-
reno, y que se aclare «cómo se cum-
plen las normas de incompatibili-
dad de altos cargos en su gobier-
no. Hay una confusión de los 
intereses generales con los intere-
ses particulares», apuntó el dipu-
tado Josele Aguilar.  

También el secretario general 
del PSOE-A, Juan Espadas, aludió 
a este asunto en un apunte en su 
cuenta en la red social ‘X’ en el que 
se dirige a Juanma Moreno para ad-
vertirle de que, «cuando uno dedi-
ca de forma planificada la acción 
de su Gobierno desde junio de 2021 
hasta la actualidad a desviar dine-
ro público de forma masiva a la sa-
nidad privada, no solo desvía us-
ted pacientes para convertirlos en 
clientes, sino que pasan estas co-
sas».

La Junta revisará  
el fichaje del ex 
número 2 de la 
Consejería de 
Salud por Asisa

POLÍTICA
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

U
n camino de tierra y una enor-
me valla publicitaria del Mi-
nisterio de Transportes, Mo-
vilidad y Agenda Urbana son 

las únicas pistas que hay de la futura 
carretera hasta el Centro Hospitalario 
de Alta Resolución (Chare) de la Costa 
Occidental de Huelva. Han transcurri-
do siete años desde que se terminó la 
construcción del complejo sanitario 
de la localidad onubense de Lepe, el 
tiempo que los 92.000 habitantes de la 
comarca y veraneantes de este foco tu-
rístico llevan esperando que se haga 
una vía de acceso desde la Autovía A-
49 del V Centenario para poder utili-
zar un avanzado hospital público ini-
ciado en 2008 y terminado en 2016. No 
entrará en funcionamiento hasta que 
exista una carretera. 

Suena a chiste, pero es la triste rea-
lidad. Siendo bastantes siete años para 
un enlace de poco más de un kilóme-
tro (1.310 metros), no van a ser sufi-
cientes para que sea una realidad. A 
la desidia de las administraciones se 
ha sumado ahora un nuevo contra-
tiempo. Levantina, Ingeniería y Cons-
trucción (LIC) SL, la empresa valen-
ciana contratada el 27 de febrero de 
2023 por la Dirección General de Ca-
rreteras del Ministerio de Transpor-
tes, ha dejado colgadas las obras por 
insolvencia financiera.   

Los trabajos se frenaron seis meses 
después de que la mesa que supervi-
só el concurso avalara la capacidad ju-
rídica, de solvencia, técnica y econó-
mica de LIC SL para ejecutar un pro-
yecto por el que le iba a pagar 3.135.883 
euros. Su oferta era la que ofrecía «me-
jor relación calidad-precio para la Ad-
ministración», señala el acta de la mesa 
de contratación celebrada el 15 de di-
ciembre de 2022 que publica el Perfil 
del Contratante, consultada por ABC. 
Entre los afectados no sólo están los 
beneficiarios de este hospital público, 
sino también los proveedores de la 
zona, que suministraron a la adjudi-
cataria diverso material para ejecutar 
la vía y todavía están esperando que 
le abone las facturas.  

Para terminar de redondear la mal-
dición que persigue al nuevo hospital 
de la Junta de Andalucía, la adjudica-
taria de la obra figura en el sumario 
de la trama Koldo. Su socio gerente y 

Una empresa del caso Koldo deja 
sin carretera al hospital de Lepe
∑ Levantina, Ingeniería y Construcción SL 

para la obra a los seis meses del encargo 

∑ El Ministerio de Transportes avaló su 
solvencia financiera para contratarla

representante ante la administración, 
José Ruz Martínez, se reunió con Kol-
do García Izaguirre, el asesor de José 
Luis Ábalos en el Ministerio de Trans-
portes, titular de la cartera entre 2018 
y 2021. García fue detenido por urdir 
una presunta red de cobro de comisio-
nes ilegales con contratos de masca-
rillas defectuosas a administraciones 
en lo más crudo de la pandemia.  

Reunión en ‘La Chalana’ 

El encuentro entre el exasesor y el em-
presario tuvo lugar el 8 de febrero de 
2023 en el restaurante asturiano de Ma-
drid ‘La Chalana’, apenas 19 días antes 
de que LIC se hiciera con el nuevo con-
trato para la construcción de la vía de 
servicio proyectada para conectar la A-
49 con el hospital, según la investiga-
ción de la Guardia Civil. La compañía, 
con domicilio social en Alberic (Comu-
nidad Valenciana), se ha hecho con dis-

tintos contra-
tos 

de Adif. En 

dicho contacto estuvo presente un guar-
dia civil investigado que guardaba en 
su casa dinero en efectivo supuestamen-
te procedente de la trama.  

La obra que iba a garantizar un ac-
ceso adecuado y operativo al centro 
hospitalario de Lepe, que lleva cons-
truido desde diciembre de 2016, debía 
estar concluida a finales de 2023. El 
plazo de ejecución del contrato, esta-
blecido en 9 meses, se ha superado con 
creces, pero hace tiempo que no se ven 
operarios y máquinas en la zona.  

A pesar del incumplimiento del ca-
lendario de obras, el Perfil del Contra-
tante, donde se publican los distintos 
hitos del concurso, no da cuenta de la 
resolución del contrato, como por 
ejemplo sí ha hecho el Gobierno ara-
gonés, que en diciembre pasado puso 
fin al encargo de un nuevo aulario para 
el colegio público Ana María Navales, 
en Zaragoza, después de que las obras 
acumularan tres meses de retraso. 

Ante la situación de insolvencia de 
la empresa, la solución más previsible 
es que se suspenda el contrato y se ini-
cie un nuevo proceso para finalizar los 
trabajos que LIC SL ha dejado a me-
dio hacer. Los vecinos de la zona ten-
drán que aguardar más tiempo del que 
ya llevan para poder acceder al hospi-
tal de la Costa Occidental de Huelva. 

La carretera, tal y como se había 
concebido, iba a tener un carril por 
sentido y arcenes laterales de 1,5 me-
tros que transcurriría 

Siete años llevan los 
vecinos esperando el nuevo 
acceso desde la 
construcción del centro 
sanitario

La obra del acceso al Chare de 
Lepe no es el único proyecto 
inacabado de Levantina, 
Ingeniería y Construcción 
(LIC) SL, empresa vinculada a 
la trama Koldo. En las Islas 
Canarias, ha dejado colgada la  
reforma interior del Edificio 
Royal para convertirlo en la 
sede de la Agencia Tributaria 
Canaria. La empresa de José 
Ruz Martínez, que no está 
citado como investigado, 
resultó adjudicataria de un 
proyecto valorado en 6,5 
millones de euros. Pero se ha 
declarado en proceso precon-
cursal. El organismo que 
adjudicó las obras ha iniciado 
el trámite para finiquitar el 
contrato por incumplimientos.

Otra obra 
abandonada en 
Gran Canaria
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paralela a la A-49 hasta conectar con

una nueva glorieta de 40 metros de

diámetro que canalizará los accesos

al centro sanitario. La construcción de

esta vía quedó plasmada en un proto-

colo de colaboración firmado el 30 de

marzo de 2016 entre el Ministerio de

Fomento y el Ayuntamiento de Lepe.

A despecho de la larga espera, el ex-

pediente del ministerio que justifica

la contratación catalogaba la obra

como «prioritaria» puesto que «el úni-

co acceso alternativo al centro hospi-

talario no ofrece las adecuadas condi-

ciones de seguridad ni de nivel de ser-

vicio requeridas» para un complejo

que será «referente en la comarca». 

El PP exige explicaciones 
El presidente del Partido Popular de

Huelva y parlamentario andaluz, Ma-

nuel Andrés González, exigió ayer «res-

puestas urgentes» al PSOE provincial

ante «las conexiones entre el caso Kol-

do y la paralización de las obras de ac-
ceso al Hospital de Lepe». González, que

visitó las obras inacabadas, recordó que

hace aproximadamente diez días, su

partido solicitó explicaciones al Gobier-

no del PSOE en relación con «la repen-

tina detención» de las obras de acceso

y «ahora hemos conocido que la empre-

sa que estaba ejecutando las obras de

acceso aparece en la supuesta trama de

corrupción de contratos del Ministerio

de Fomento», al hilo de una noticia de

Huelva Información. «Después de que

comenzaran los trabajos en marzo de

2023, la obra se encuentra ahora para-

da, las máquinas han abandonado las

obras, y sin noticias sobre cuándo se po-

drá concluir, una actuación que debe-

ría estar finalizada desde diciembre de

2023», lamentó el dirigente popular.

Manuel Andrés 

González, 

presidente del PP 

de Huelva, junto a 

la diputada 

onubense Berta 

Centeno, en la 

visita a las obras  // 

ABC
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

Las decisiones adoptadas por diver-
sas juntas de gobierno esta pasada Se-
mana Santa sobre las suspensiones de 
las estaciones de penitencia con va-
rias horas de antelación han provoca-
do que se indague en las reglas de las 
corporaciones para comprobar cómo 
se deben plantear estas medidas y la 
conclusión es que se deja vía libre a 
los responsables de las cofradías para 
llevar a cabo esta determinación. 

Mientras que hay otros aspectos 
en las normas u ordenanzas de las co-
fradías que hablan de la iconografía 
de los pasos o hasta de las vestimen-
tas de las imágenes, no hay mucho 
desarrollo en torno a la suspensión 
de la estación de penitencia, salvo in-
dicaciones de cómo se debe proceder 
y que se hace para sustituir la salida 
hasta la Catedral. 

En el caso de la cofradía del Cristo de 
Burgos, primera hermandad que sus-
pendió su salida con varias horas de an-
telación, sus reglas solamente se refie-
ren a que «ante la imposibilidad o difi-
cultad razonable para realizar la estación 
de penitencia, la junta de gobierno po-
drá acordar la suspensión de la misma, 
celebrándose en su lugar un acto de pie-
dad con el ejercicio del vía crucis».  

Sin embargo, en ningún momento 
aparece cuándo se debe hacer. Por eso, 
la corporación de San Pedro anunció 
al mediodía del Miércoles Santo que no 
iban a salir en una tarde con inclemen-
cias meteorológicas y convocaron a los 
hermanos a un rezo piadoso antes de 
abrir el templo al resto del público.  

Otra hermandad que adelantó un par 
de horas la decisión de no salir en la pa-
sada Semana Santa fue la Esperanza de 
Triana porque su hermano mayor, Ser-
gio Sopeña, anunció que el cortejo no 
recorrería las calles de la ciudad antes 
de la medianoche cuando parte de los 
nazarenos ya estaban en los lugares in-
dicados por la hermandad.  

Ante esto, las reglas de la corpora-
ción trianera señalan que «en el caso 
de que el tiempo fuera inclemente en 
la Madrugada en que la hermandad ha 
de efectuar su estación de penitencia, 
la junta de oficiales, previo informe 

que solicite de los organismos encar-
gados de las previsiones meteorológi-
cas, resolverá si la procesión debe sa-
lir o no».  

Este punto es muy similar al del 
Cristo de Burgos y vuelve a recalcar 
el papel protagonista de la junta de 
gobierno a la hora de decidir el mo-
mento en el que se suspende la esta-
ción de penitencia.  

En otras normas de las cofradías con-
sultadas por ABC de Sevilla, se tratan 
puntos como la interrupción o altera-
ción de la estación de penitencia pero 
no, por ejemplo, de detalles explícitos 
como la hora a la que tiene que convo-
carse el cabildo extraordinario.  

Otro caso distinto fue el de la her-
mandad del Calvario, la cual decidió 
pasadas las 3 de la madrugada del Vier-
nes Santo y según sus ordenanzas, se 
estipula que «la junta de oficiales reu-
nida en cabildo extraordinario –que ex-
cepcionalmente podrá convocarse, por 
orden del hermano mayor sin citación 
previa–, podrá decidir la suspensión de 
la estación penitencial por lluvia u otros 
imponderables. En tal caso, el director 
espiritual o persona en quien delegue, 

dirigirá unas oraciones en conmemo-
ración de la muerte de Cristo, que fina-
lizaran con la oración por los herma-
nos difuntos».  

Puntos desarrollados 

Por el contrario, sí hay otros puntos 
desarrollados en las reglas de las her-
mandades como las vestimentas de 
las imágenes como en el caso de San-
ta Marta o las explicaciones de las ico-
nografías de los pasos como sucede en 
el Cristo de Burgos. 

Además, existe todo un articulado 
sobre el hábito de los nazarenos, la for-
ma en la que deben acudir a los templos 
o la organización de los cortejos en las 
reglas de las hermandades pero luego, 
no existe ninguna puntualización so-
bre la obligatoriedad de ir a las capillas 
o iglesias con la túnica si ya se ha sus-
pendido la estación de penitencia. 

Además, hay que apuntar que ante 
las diversas decisiones de suspensio-
nes adelantadas de las salidas, ningún 
miembro de la Curia ha desautoriza-
do estas determinaciones de las jun-
tas de gobierno que se produjeron tam-
bién en corporaciones como Los Ne-
gritos o La Exaltación.  

Los hermanos mayores argumenta-
ron en su momento que ante las incle-
mencia del tiempo, habían decidido la 
suspensión porque las reglas no fijaban 
expresamente que había que esperar a 
la hora de la salida. Sobre esto, también 
hay lagunas en las normas de las cor-
poraciones porque derivan a los acuer-
dos que tomen los oficiales, los cabil-
dos generales o a lo que se estime cada 
año, algo que viene sucediendo en los 
cambios de nómina de diferentes días 
de la Semana Santa como el Martes, 
Miércoles Santo o Domingo de Ramos.

Las reglas de las hermanda-
des no especifican la hora a 
la que hay que decidir si se 
sale o no. A lo sumo, estable-
cen el día que debe hacer 
estación de penitencia la 
corporación o el momento 
para diferenciar por ejemplo 
la Madrugada del Viernes 
Santo o la tarde de ese día.  

Por eso, ha habido juntas 
de gobierno que han aprove-
chado esta circunstancia para 
convocar a los hermanos de 
cara a realizar el rezo sustitu-
tivo sin que tengan que ir 
vestidos de nazareno porque 
esta es otra circunstancia que 
aparece en las normas: el 
hecho de que no se indique 
expresamente si hay que 
acudir con el hábito una vez 
que se haya anunciado que no 
se va a ir a la Catedral. 

Las reglas de las 
cofradías dan vía 
libre para suspender 
con adelanto la salida

∑ Las normas dejan el 
camino expedito a las 
juntas de gobierno 
para decidir qué hacer 
cuando llueve

Los titulares del Cristo de Burgos, hermandad que suspendió la salida con varias horas de antelación  // MARÍA GUERRA

Otros puntos tienen 
detalles explícitos pero 
no hay apenas 
desarrollo sobre la 
suspensión de la salida 

En la mayoría hay un 
vía crucis pero no se 
especifica en las reglas 
que haya que estar 
vestido de nazareno

Sin referencias a la 
hora a la que hay 
que decidir
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POR LA NECESARIA LLUVIA 

S
E llamaba Nelson, pero no era el almirante que murió 
en la batalla de Trafalgar. Pasó por el suroeste penin-
sular (según dicen los meteorólogos) en modo dilu-
vio universal. Ha dejado agua para un año, y el pan-

tano del Gergal desembalsando y el de Melonares a más del 
80%. Ha sido una borrasca como las de antes del calentamien-
to global. Aunque debo precisar (y lo preciso) que en siglos pa-
sados salían procesiones de rogativas para que lloviera. Al po-
co tiempo solía llover, y a veces incluso había inundaciones. Por 
eso, rezar para que llueva es costumbre tradicional y bastante 
efectiva, aunque los ateos no se lo crean. 

En sus visitas a los templos durante la Semana Santa pluvio-
sa que hemos tenido, recordaba el arzobispo, José Ángel Saiz, 
que había dado las directrices oportunas para que se interrum-
pieran las rogativas por la necesaria lluvia desde el Viernes de 
Dolores al Lunes de Pascua. Parecía inoportuno incluir esa pe-
tición de los fieles en la misa del Domingo de Ramos. Pero ya se 
había pedido bastante, y con mucha devoción, en los últimos 
meses. Los que no van a misa tampoco lo saben, pero se viene 
pidiendo por el fin de la sequía y la necesaria lluvia desde el año 
pasado. Ha ocurrido lo que tenía que ocurrir. Seamos positivos.

En Cataluña han 
lamentado que sus 
embalses apenas han 
subido un 2% con las 
lluvias de Semana 
Santa, mientras que 
en Andalucía hay al-
gunos que han creci-
do un 20%, incluso 
más. Nunca llueve a 

gusto de todos, ni se contenta a todos por igual. Ha dado la ca-
sualidad de que aquí hubo más rogativas por la necesaria lluvia
que en Cataluña, donde va menos gente a misa que en Andalu-
cía, según los datos de la Conferencia Episcopal; y en estos dí-
as santos aquí ha llovido más que allí. Aunque Jordi Turull, se-
cretario general de Junts y ex conseller de Puigdemont, vino a 
Sevilla y se puso en la cola del Señor del Gran Poder.  

El presidente de la Junta, Juanma Moreno, visitó al Papa el 
jueves de Pasión, y le contó que la sequía era el mayor proble-
ma de Andalucía. Francisco le dijo que rezaría por la necesaria
lluvia. A los pocos días, ha llovido sobre mojado. Ahora dice 
Juanma que ha sido una Semana Santa triste y alegre. Triste pa-
ra las hermandades que se han quedado sin salir. Y alegre por-
que nos podremos duchar en verano como Dios manda. Tam-
bién por las cosechas de arroz y porque Doñana luce mejor. 

Decía Juanma Moreno que el PIB andaluz había perdido un 
2%, o algo así, por culpa de la sequía. Con una sola Semana San-
ta, el PIB andaluz va a subir un 1%. Rezad, rezad, pero algo me-
nos durante la Feria. Y el año próximo, si Dios quiere, a ver si 
paramos las rogativas el Miércoles de Ceniza.

Las dos orillas

JOSÉ  
JOAQUÍN  
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

Rezar para que llueva es 
costumbre tradicional y 
bastante efectiva, aunque 
los ateos no se lo crean
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'Sevilla efímera', así es la Feria del futuro que prometió José Luis

Sanz en su programa electoral
"El año que viene la Feria se ampliará. Así se le dará solución a las muchísimas solicitudes

que hay de casetas", aseguró en este foro. Para este año, el actual equipo municipal trabaja

con una cuentas prorrogadas, diseñadas por el anterior gobierno socialista. No obstante,

desde el consistorio insisten en no dar un paso atrás.

Rafa Aranda  •  original

Recreación de cómo sería la Feria de Sevilla 2025 con la nueva propuesta de José Luis Sanz

El pasado mes de marzo el alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, anunció en un encuentro  con

los estudiantes de la Escuela de Reporteros de Andalucía que la Feria de Sevilla de 2025

tendría casi 300 casetas más, creando dos nuevas vías junto a la calle del Infierno y

retranqueando la zona de atracciones. "El año que viene la Feria se ampliará. Así se le dará

solución a las muchísimas solicitudes que hay de casetas", aseguró en este foro.

Esta idea ha tomado un nuevo giro este pasado martes, cuando el Ayuntamiento de Sevilla, a

través del delegado de Fiestas Mayores, Manuel Alés, ha reconocido que sacar adelante ese

proyecto supone un coste de 12 millones de euros pero que será difícil de asumir sin haber

logrado aprobar unos nuevos presupuestos para 2024. Para este año, el actual equipo

municipal trabaja con una cuentas prorrogadas, diseñadas por el anterior gobierno socialista.

No obstante, desde el consistorio insisten en no dar un paso atrás.  El proyecto nunca ha

dejado ni dejará de estar en marcha con este gobierno y es un compromiso electoral que

vamos a llevar a cabo. La falta de apoyo en los presupuestos no impedirá su cumplimiento",

afirmaba Alés este martes.

El Ayuntamiento cifra en 12 millones una ampliación de la Feria de Sevilla complicada sin nuevos presupuestos

Esta propuesta para Sevilla fue  uno de los principales puntos que el entonces candidato a la

alcaldía presentó en su programa electoral para las elecciones municipales del 28M.

En concreto, dentro de sus diferentes propuestas para Sevilla, se encontraba  el proyecto

denominado Sevilla efímera: un profundo plan de remodelación del recinto del Real, una Feria

del futuro, que no ha llegado para este 2024 y que Sanz pretende tener en 2025 y que, en

parte, da respuesta a la demanda de nuevas casetas.

El reciente caso  que ha llegado al TSJA relacionado con el marido de Ana Rosa Quintana  o la
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pérdida de la caseta del PSOE  ilustra este problema.

Ampliar el recinto y usarlo todo el año

"Daremos uso al Real de la Feria todo el año, optimizaremos los espacios para que haya 300

casetas más e incrementaremos el transporte público. Vamos a mejorar el modelo actual de

Feria, evitando molestias a los vecinos de Los Remedios y Tablada.  Sevilla merece cuidar de

sus fiestas, el control y la supervisión son esenciales para hacer de la Feria un evento para

todos", resumía el programa electoral de José Luis Sanz, denominado Un proyecto llamado

Sevilla.

El alcalde de Sevilla anuncia que la Feria de Abril tendrá casi 300 casetas más en 2025

El epígrafe de Sevilla efímera  era una de las grandes apuestas del Partido Popular. El objetivo

era "fomentar el respeto de la fiesta desde su origen, en tiempos y formas", mejorar el modelo

actual con "servicios nuevos y refuerzo de los actuales", diseñar un "espacio de

aprovechamiento lúdico y cultural durante todo el año"  e incrementar "las zonas verdes, con

conexiones peatonales entre barrios".

No tiene sentido que el recinto de la Feria esté cerrado durante todo el año sin ninguna

utilización

José Luis Sanz

Alcalde de Sevilla

Sobre todo, en el programa se insistía en que el recinto ferial fuera aprovechado durante el

resto del año y que no fuera un lugar "incómodo e inseguro". "Se pueden realizar eventos

deportivos, eventos culturales o aparcamientos para la zona, incluso con carácter rotatorio.  No

tiene sentido que esté cerrado durante todo el año sin ninguna utilización o que durante ocho

meses los vecinos vean el montaje y desmontaje de la portada", explicaba el actual alcalde en

el acto de presentación de la propuesta en abril de 2023.

Así se quiere reordenar el Real de la Feria

Para poder transformar la Feria actual en la nueva Feria de Sanz, este proponía una

"reordenación y optimización del Real". ¿Los motivos? Los que se leen en la leyenda de la

imagen del programa electoral sobre los problemas actuales: desconexión, falta de sombra,

espacio infrautilizado, falta de calor, imagen inadecuada, suciedad, inseguridad, falta de

iluminación, vegetación descuidada y barrera urbana.

Estado de la Feria en 2016, imagen comparativa usada por José Luis Sanz en su programa electoral

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÓ

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 elCorreoweb.es

 Prensa Digital

 98 563

 591 378

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 03/04/2024

 España

 7 131 EUR (7,658 USD)

 2255 EUR (2421 USD) 

https://www.elcorreoweb.es/sevilla/2024/04/03/sevilla-efimera-feria-futuro-prometio-100546455.html

«-- Volver al índice



¿Y qué proponía a cambio Sanz? Lo principal sería una  modificación de la distribución de la

calle del Infierno , reordenando la manzana de la C/Costillares y la manzana de la C/Sánchez

Mejías y Curro Romero, ampliándose hacia los espacios que quedarían libres y permitiendo

tener dos o tres calles nuevas más. Para ello, se retranquearían algunas de las atracciones  una

zona obteniendo una "imagen más digna, amable y con más servicio para los trabajadores".

Como se puede ver en la imagen de abajo, otras propuestas son reducir el parking de

autoridades, nuevas instalaciones de control y recepción en el acceso de caballistas y coches

de caballos, acondicionamientos para estancias de feriantes, una mejora de la Plaza de las

Buñueleras o la reubicación de los servicios de la Feria  o la renovación de elementos

decorativos.

La propuesta de José Luis Sanz, alcalde de Sevilla, para la Feria, dentro de su programa electoral para las

elecciones de 2023

El entonces candidato a la alcaldía  incidió en una apuesta por un aparcamiento "regulado y

coordinado por personal autorizado" para de motos y bicicletas  e incrementar las paradas de

los autobuses de Tussam, las de taxi y el número de lanzaderas que llegan a los

aparcamientos públicos.

Más sombra y corredores vegetales

Otro de los puntos básicos de la propuesta popular era un aumento de los espacios verdes con

corredores vegetales de sombra. En las imágenes recreadas, se muestra un "antes" y

"después" desde dos puntos, con arbolado tanto en los accesos y junto a las vías  como al lado

de las casetas.
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Así sería la Feria de Sevilla sin el plan de arbolado ideado por José Luis Sanz / Partido Popular de Sevilla

Además de esto, para mejorar la "imagen" de la Feria, se contemplaba el cuidado de las

pañoletas, la renovación de los soportes del alumbrado, el cuidado de los toldos  o la mejora

de las calles con exornos florales y gallardetes.

Recreación de cómo sería la Feria de Sevilla 2025 con el plan de arbolado de José Luis Sanz

Queda por ver si todo esto podrá ser llevado a cabo para la Feria de Sevilla 2025 o si variará

el modelo, para lo cual está prevista una consulta popular a los sevillanos  para ver si prefieren

una Feria de sábado a sábado o una Feria a la antigua, con el lunes de 'pescaíto'.D
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DANIEL CABALLERO 

MADRID 

El atasco del Gobierno para sacar ade-

lante los prometidos avales de hasta 

el 25% para hipotecas para jóvenes y 

familias con menores a cargo se per-

petúa en el tiempo. Hace casi ya un año 
que el presidente Pedro Sánchez anun-

ció la puesta en marcha de la medida 

para facilitar el acceso a la vivienda a 

estos colectivos, pero desde entonces 

ha pasado varias veces por Consejo de 

Ministros sin llegar a ver la luz de ma-

nera definitiva.  

El Ministerio de Vivienda de Isabel 

Rodríguez señala a este periódico que 

«se están ultimando los convenios para 

llevarlos a Consejo de Ministros», pero 

no aclaran cuándo podrá producirse 

eso. Indican que los equipos están tra-

bajando para sacarlo adelante cuan-

to antes, sin detallar más.  

Lo cierto es que el Ejecutivo, de esta 

manera, vuelve a dejar sin fecha de ac-

tivación una medida cuya última pro-

mesa era que iba a estar funcionando 

en febrero. Fue la ministra Isabel Ro-

dríguez la que a principios de ese mes 

dijo que esperaban tenerlos aproba-

dos para finales del propio febrero. Sin 

embargo, aquello se quedó en solo pa-

labras, como ha venido pasando des-

de hace casi un año atrás.  

En mayo de 2023, los avales pasaron 

por primera vez por Consejo de Minis-

tros. Semanas más tarde, volvieron a 

pasar otro trámite en el cónclave gu-

bernamental. Tras ello, pasaron varios 

meses con la medida prácticamente 

parada y sin novedades, hasta que Ro-

dríguez dijo hace dos meses que iban 

a aprobar ya los avales hipotecarios.  

De nuevo en febrero fueron a Con-
sejo de Ministros, pero solo para apro-

bar algunos criterios extra a los ya co-

nocidos. La realidad es que siguen fal-

tando dos pasos fundamentales sin 

los cuales las ayudas no entrarán en 

funcionamiento.  

Los avales se articulan a través de 

una línea de garantías públicas por 

2.500 millones de euros del Instituto 

de Crédito Oficial (ICO). Es por ello que 

el Ministerio de Vivienda debe firmar 

un convenio con el ICO con todas las 

condiciones y criterios, y también debe 

firmar otro convenio con los bancos 

ya que son estos los que conceden los 

préstamos hipotecarios. Por el mo-

mento, ni uno ni otro han visto la luz; 

las razones teóricas que se esgrimen 

es la necesidad de diseñar adecuada-

mente los avales, en especial en lo que 

se refiere a reparto por territorios ya 

que el precio de la vivienda no es igual 

en unas comunidades que en otras.  

Así las cosas, fuentes financieras 

destacan que el anuncio en febrero de 

la ministra desató que un buen núme-

ro de consumidores acudieron a su 

banco para acogerse y solicitar el aval 

del Estado para su hipoteca. Sin em-

bargo, se toparon con la realidad de 

que el Gobierno sigue atascado.  

En la banca, por su parte, se limi-

tan a señalar a los usuarios que toda-

vía hay que esperar algún tiempo más 

y que no tienen noticias sobre cuán-

do será la puesta en funcionamiento. 

Además, existe un temor en el sector 

a que cunda cada vez más entre los 

clientes la falsa realidad de que no hay 

avales por culpa de las entidades fi-

nancieras, cuando la medida donde 

está atascada es en el Ejecutivo.  

El detalle de los avales 

Estos avales estarán destinados a dar 

garantías públicas de hasta el 20% –25% 
si se cumplen criterios de eficiencia 

energética– a los jóvenes de hasta 35 

años y familias con menores a cargo 

para que puedan acceder a hipotecas 

de hasta el 100% del valor de la vivien-

da. Hasta ahora, los bancos suelen con-

ceder hipotecas de hasta el 80% del va-

lor, y el 20% restante más otro 10% de 

gastos los debe aportar de ahorros el 

consumidor. La falta de ahorros de es-

tos colectivos es la barrera que el Eje-

cutivo quiere salvar dando garantías 

públicas. En todo caso, estarán condi-

cionadas a criterios de renta. 

Estas ayudas podrán pedirse hasta 

el 31 de diciembre de 2025 (se contem-

pla una prórroga de dos años) y la du-

ración de las garantías será de diez 

años. 

Sin avales hipotecarios casi un año 
después de la promesa del Gobierno

∑ Los usuarios disparan 
las consultas a la 
banca sobre una 
medida para la que el 
Ejecutivo no tiene aún 
fecha de activación

Bloques de viviendas en construcción en Córdoba  // VALERIO MERINO

¿Qué son los avales 
hipotecarios del Gobierno?  
Son garantías públicas, por un 
montante total de 2.500 millones, 
con los que se espera llegar a 
50.000 beneficiarios, que servirían 
para avalar a jóvenes y familias con 
menores a cargo para que puedan 
acceder a préstamos de hasta el 
100% del valor de la vivienda. 

¿Qué requisitos tendrán?  
Estas garantías, otorgadas por el 
ICO, estarán destinadas a quienes 
tengan un máximo de 37.800 euros 
de ingresos anuales (inferiores a 
4,5 veces el Iprem). Ese límite 
aumentará un 70% para familias 
monoparentales, hasta los 64.000 
euros, y al doble, hasta los 75.600 
euros, si la hipoteca es firmada por 
dos personas. También se incre-
mentará en 0,3 veces el Iprem el 
límite por cada hijo a cargo. 

¿Será igual en todas  
las comunidades?  
El Gobierno, por una parte, prevé 
delimitar el importe máximo del 
valor de la vivienda que puede 
entrar en este tipo de operaciones; 
por otra, habrá criterios de territo-
rialidad porque no es lo mismo el 
precio de la vivienda y la renta en 
unas comunidades que otras. Esto 
está todavía por definir. 

¿Puedo pedir ya los avales?  
No, porque falta firmar un conve-
nio con el ICO y otro con la banca, 
que es la que da el crédito.

EL DETALLE  

DE LA MEDIDA 
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L
A aprobación de los decretos leyes 6 y 
8/2023 y del Decreto del SMI para 2024, 
evidencian un a mi juicio deficiente 
proceder del Gobierno en general y del 

Ministerio de Trabajo en particular, referido 
no tanto a su contenido sino al procedimien-
to seguido. La primera norma, llamado Decre-
to Ómnibus, ocupa 170 páginas (¡) en el BOE, 
conteniendo una ingente  cantidad de modifi-
caciones en la ordenación procesal civil, penal, 
contenciosa y laboral que van a resul-
tar difíciles de cohonestar; el segundo 
decreto ley, específicamente laboral, 
introduce numerosas y a veces enreve-
sadas modificaciones en prestaciones 
sociales e impuestos. Aunque cierta-
mente todo se encuentra interrelacio-
nado, es más que discutible la técnica 
del totum revolutum, que exigirá un 
enorme esfuerzo de actualización a los 
operadores jurídicos. Nuestra judica-
tura, que cuenta con magníficos profe-
sionales, aun sobresaturada lo supera-
rá, pero a costa de lo que pueden supo-
ner (la conciliación laboral y familiar 
no va con ellos).  

La segunda crítica es el abuso del de-
creto ley: parecía mucho el interés del 
Gobierno en sacar adelante, rápidamen-
te y a la vez estas normas (¿quizás para 
suavizar el impacto social de negocia-
ciones que se producían allende nues-
tras fronteras?); vía para conseguirlo: de-
cretos leyes que silencian al Parlamen-
to. El decreto ley lo prevé la Constitución 
para situaciones de extraordinaria y ur-
gente necesidad: ¿tanta urgencia requería la 
aprobación de este sinfín de preceptos para hur-
tarlo a una sosegada discusión parlamentaria? 
Y no se nos acuse de partidistas: también en el 
otro lado se abusa del decreto ley: en diciembre 
el Consejo de Gobierno de la Junta aprobó por 
decreto ley una subida retributiva de 269 cargos 
(de en torno al 15%; superior a la del presidente); 
no discuto la justicia del estipendio fijado, pero 
¿tan urgente era la subida que no podía esperar 
la tramitación parlamentaria?, ¿se quedarían 
los afectados sin comer, pagar la luz o el gas, o 
comprar los reyes a sus hijos… si su sueldo no 
subía urgentemente?; porque para el resto del 
sector público andaluz no les pareció urgente.  

La tercera crítica no va al incremento del SMI, 
sino al procedimiento seguido. Se oyeron expre-
siones gruesas como «amenaza» o «chantaje», o 
palabras menos directas pero no menos graves 
como «dura advertencia» (Jorge Millán en 20 Mi-
nutos, 9 enero). Más o menos se transmitió a las 
patronales que o aceptaban un incremento del 

4%, o la subida (como ha ocurrido) sería superior, 
lo que implicaba dos cosas: que el Ministerio no 
creía en su propia oferta desde el principio, y so-
bre todo que efectivamente se empleó la «dura 
advertencia» como arma política («Trabajo cum-
ple su amenaza» reza el titular de ABC 13 enero, 
y su editorial «Subida punitiva»). Pilar del siste-
ma de relaciones laborales es la concertación so-
cial, pero aquí el Ministerio, en una «huida hacia 
adelante» (Susana Alcelay en ABC), sobrepasó la 
línea roja. Que ello es así lo dejó patente lo suce-
dido con  el decreto ley 7/2023 de reforma del de-
sempleo, «tumbado» al no contar en el Parlamen-
to con los votos de Podemos; tras ese varapalo 
vino a señalar la señora ministra, a la que se acu-
só de no haber consensuado la cuestión, que aho-
ra sí acudiría al diálogo social, lo que suponía un 
reconocimiento explícito: antes no acudió al diá-
logo social. Se han saltado así unas mínimas pero 
importantes reglas del juego, llegando las actua-
ciones del Ministerio a incomodar incluso  a las 

centrales sindicales: leo en la prensa (El Confi-
dencial, 10 enero) que CC.OO., aun de acuerdo con 
las medidas aprobadas, mostró su malestar por 
la unilateralidad de la nueva regulación. 

Mal empezamos si las primeras disposicio-
nes resultan enrevesadas para los operadores 
jurídicos, sientan malestar en los agentes socia-
les, relegan el Parlamento al segundo plano, etc. 
No aludo como dije al contenido —que puedo 
incluso compartir—, sino a las formas. Con todo 
no dudo de la calidad humana e intelectual de 
la señora Díaz, y le deseo saque lo mejor de sí y 
rectifique: ello será bueno no ya para ella, su  or-
ganización o el Gobierno, sino para todos los 
trabajadores, pensionistas, desempleados, em-
presas… para España en definitiva. Mucha suer-
te. 

Es más que discutible la técnica del 
totum revolutum, que exigirá un 
enorme esfuerzo de actualización a 
los operadores jurídicos

Mal, muy mal empezamos, 
señora ministra

TRIBUNA ABIERTA

POR EDUARDO 
ROMÁN 

EDUARDO ROMÁN ES PROFESOR Y DIRECTOR 

DEL DEPARTAMENTO DE DERECHO DEL TRABAJO Y 

DE LA SEGURIDAD SOCIAL DE LA UNIVERSIDAD DE 

SEVILLA
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La comisión Koldo en el Congreso echa a andar bajo la presidencia del 
diputado sevillano del PSOE y vicepresidente de la cámara, Alfonso Ro-
dríguez Gómez de Celis. La comisión extenderá sus investigaciones a las 

contrataciones de material sanitario en la pandemia en todas las admi-
nistraciones, Por su parte, el PP confirmó que llamará a declarar a Án-
gel Víctor Torres en la comisión de investigación del Senado.

Echa a andar la comisión del caso Koldo en el Congreso
FERNANDO VILLAR / EFE
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Begoña Fernández (Efe) MADRID 

Hasta 285.000 personas dejarían 
de fumar en España en un año si se 
implantara el etiquetado genérico 
en la cajetillas de tabaco, y la cifra 
rozaría el medio millón si a esta es-
trategia para el control del taba-
quismo se añadiera la subida de un 
euro en el precio de la cajetilla. 

Estas estimaciones, según ex-
plicó a Efe el director del Centro 
Colaborador de la OMS para el 
Control del Tabaco, Esteve Fer-
nández, se basan en la literatura 
internacional y en los estudios en 
algunos de los 22 países que ya 
aplican esta medida, y serían más 
elevadas si en lugar de atender al 
conjunto de población adulta es-
pañola que fuma (nueve millones 
y medio) el perfil se centrase en 
adolescentes y personas que con-
templan la idea de dejar de fumar. 

El empaquetado neutro o gené-
rico, que se incluye en el Plan In-
tegral para la Prevención y Con-
trol del Tabaquismo, que esta se-
mana se evalúa con las comuni-
dades autónomas en el Consejo 
Interterritorial de Salud, supone 
sustituir las cajetillas actuales 
por un empaquetado uniforme, 
con un color aversivo como es el 
verde grisáceo y con el nombre 
de la marca en tipografía arial y 
en letra más pequeña que la de 
las advertencias sanitarias. 

Fernández, que es jefe de la Uni-

dad de Control del Tabaco del Ins-
tituto Catalán de Oncología (ICO), 
sostiene que esta estrategia, de im-
plantarse, tendría un impacto muy 
positivo en la salud, con una re-
ducción del consumo del 3%, que 
llegaría al 5% si se acompaña de 
una subida del precio. 

“Es una medida fuerte que daría 
un gran empujón a la deshabitua-
ción tabáquica. Un escalón de ba-
jada que suele mantenerse un 
tiempo y luego se acelera”, señala. 

“Una medida buena, barata y de 

coste cero” que este experto e in-
vestigador del Instituto de Inves-
tigación Biomédica de Bellvitge 
propone ampliar a las bolsas de 
tabaco de liar y a los vapeadores. 

Respecto a la negativa de la pa-
tronal de la industria canaria 
(Asinca) a que se obligue a las ta-
baqueras a empaquetar sin marca, 
colores y logotipo, Fernández 
considera que el derecho a la sa-
lud está sobre cualquier industria. 

Este experto recuerda que en 
las últimas décadas ha habido 
muchas reconversiones en mu-
chos sectores, lo que hay que ha-
cer es “prever esto bien y hacer 
una reconversión industrial”. 

Y explica que, en muchos países, 
se han hecho moratorias para dar 
salida a las cajetillas en provisión. 

Fernández también se refiere 
al estanco, donde está prohibido 

exhibir las cajetillas, pero no así 
dispositivos como cachimbas, ce-
niceros o pipas. “Lo que hacen 
muchos tabaqueros es dejar diá-
fano el escaparate para que se 
vea el producto en el interior ya 
que, a diferencia de otros países, 
en España está a la vista, y no 
guardado en armarios”, explica. 

El empaquetado neutro de ta-
baco es “uno de los mayores pasos 
que podemos dar en su desnorma-
lización”, señala a Efe el portavoz 
de la Iniciativa ciudadana XQNS 
(Por qué Nosotros Sí) para el 
avance de la ley de tabaco, Joseba 
Zabala, que remarca que éste es 
un producto que “mata a la mitad 
de quienes lo compran” y, por ello, 
“no puede ser comercializado ni 
empaquetado ni etiquetado como 
un producto normalizado, sino 
como tóxico y venenoso”.

El empaquetado neutro haría que 
285.000 fumadores dejaran el tabaco
l Los expertos 

estiman que la subida 

del precio conllevaría 

un descenso del 

consumo del 5%

KOEN VAN WEEL / EFE 

Empaquetado neutro de tabaco en Países Bajos.

La Iniciativa XQNS 

afirma que “un producto 

que mata tiene que ser 

etiquetado como tóxico”
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Estas son las deducciones de la Declaración de la Renta a las que

te puedes acoger si eres andaluz
La campaña de la declaración de la renta comienza este miércoles 3 de abril y los

contribuyentes andaluces pueden verse beneficiados por una serie de deducciones

exclusivas de la comunidad autónoma. Hay descuentos por haber tenido un hijo o por haber

comprado una casa, pero estas no tienen un carácter automático, por lo que, quienes hagan

la declaración, tienen que estar atentos para saber dónde pueden ahorrar.

Victoria Flores  •  original

Interior de una oficina de la Agencia Tributaria / Albert Olivé

La campaña de la declaración de la renta  comienza este miércoles 3 de abril y los

contribuyentes andaluces pueden verse beneficiados por una serie de deducciones exclusivas

de la comunidad autónoma. Hay descuentos por haber tenido un hijo o por haber comprado

una casa, pero estas no tienen un carácter automático, por lo que, quienes hagan la

declaración, tienen que estar atentos para saber dónde pueden ahorrar.

Este martes, la consejera de Economía y Hacienda, Carolina España, ha avisado de que,

aunque hay rebajas del IRPF que son automáticas, como lo pueden ser la deflactación de los

primeros tramos de tributación  o el incremento de los mínimos personales y familiares exentos,

hay otras que no. Desde la Junta de Andalucía han recordado que hay que  prestar especial

atención  a las posibles rebajas que uno se puede aplicar como andaluz.

Las familias son de las mayores beneficiarias de este tipo de deducciones. La mayor rebaja la

pueden solicitar aquellas personas que hayan realizado una adopción internacional, que se

verán beneficiados por un descuento de 600 euros. Quienes tuvieron un hijo, adoptaron o

acogieron un niño en 2023 tendrán una deducción de 200 euros. Estas cuantías se duplican

en el caso de vivir en un municipio con menos de 3.000 habitantes.

Las familias numerosas generales tendrán un descuento de 200 euros y las especiales de 400.
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También se ven beneficiadas a la hora de pagar el IRPF las familias monoparentales, que se

ahorran 100 euros, así como aquellas personas que tengan mayores de 75 años a su cargo.

Quienes tienen hijos, también pueden marcar más casillas de deducciones en su declaración

de la renta. Por ejemplo, para aquellas familias cuyos hijos den clase de inglés o informática

hay deducciones del 15% por cada hijo, hasta llegar a los 150 euros.

Ayudas para quienes colaboran con el medio ambiente

Aquellas personas que tengan alguna discapacidad tendrán un descuento de 150 euros.

También se ahorrarán 100 euros quienes estén casados con una persona que tenga una

discapacidad reconocida de más del 65% o más, y 100 euros más por cada hijo o ascendiente

con discapacidad que viva con el contribuyente. Quienes tuvieran contratada ayuda doméstica

o para asistencia a personas discapacitadas pueden deducirse el 20% gastos de la Seguridad

Social de los profesionales contratados hasta alcanzar los 500 euros.

También hay deducciones relacionadas con la vivienda. En el caso de los menores de 35

años (o de cualquier edad si se trata de una vivienda protegida) que en 2023 adquirieran una

vivienda pueden ver su declaración reducida un 5%. Además, los menores de 35 años, los

mayores de 65 y víctimas de terrorismo o violencia doméstica que alquilen un piso  pueden

pagar un 15% menos de impuestos.

Además de todas estas posibilidades, también hay deducciones del 10% por donaciones para

el cuidado y la defensa del medio ambiente  (hasta los 150 euros). Aquellas personas que

fueron despedidas en 2023  y tuvieron que recurrir a la asistencia jurídica o que la utilizaron por

reclamación de cantidades, que podrá ser de hasta 200 euros.

La Junta insiste en que estas medidas fiscales "solo se aplican si se declaran correctamente"

ante Hacienda. Para poder beneficiarse de estas deducciones, los contribuyentes deben hacer

constar cuáles son las circunstancias que los hacen receptores de estas rebajas, ya que

dependen de circunstancias de carácter personal. En año al que se refiere la Campaña, 2023,

el Gobierno central puso en marcha algunas medidas fiscales en los Presupuestos Generales

del Estado, como el incremento en la reducción de las retenciones del IRPF a las rentas de

hasta 21.000 euros, algo que afectará en esta campaña a los contribuyentes con estos ingresos

anuales.
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C
AÍDAS cercanas 
ayer al 1% en las 
principales bolsas 
de la Eurozona, con 

el Íbex 35 perdiendo la cota de 
11.000 puntos. Entre los valo-
res que más revalorizaron en la 
sesión destacó Repsol, favore-
cido por el aumento del precio 
del petróleo. En contraste, 
Cellnex y aquellas empresas es-
pecialmente condicionadas 
por los elevados costes de fi-
nanciación, como Colonial o 
Ferrovial, volvieron a mostrar 
las mayores caídas. 

El menor apetito por los ac-
tivos de riesgo en Europa estu-
vo impulsado por el aumento 
de las perspectivas de infla-
ción ante el encarecimiento 
del petróleo, lo que podría re-

trasar el inicio del proceso de fle-
xibilización de la política mone-
taria de la Fed y el BCE.  

Asimismo, los PMI del sector 
manufacturero añadieron mayor 
incertidumbre al refrendar el es-
cenario de dos velocidades de la 
industria europea. A pesar de ca-
er menos de lo esperado, los indi-
cadores de actividad de la indus-
tria francesa y alemana continua-
ron en marzo en terreno de con-
tracción, mientras que en Italia y 
España el PMI manufacturero se 
situó por encima de 50 puntos. 

Por su parte, los inversores en 
renta fija han rebajado en la úl-
tima semana las probabilidades 
de que la Fed recorte los tipos 
de interés en junio del 64% al 
53%. Una rebaja que se produ-
ce tras la publicación el viernes 
del PCE de EEUU, que mostró la 
resistencia de los precios a esta-
bilizarse en torno a los niveles 
objetivo. Asimismo, el repunte 
del ISM del sector manufactu-
rero de EEUU  han evidenciado 
una cierta resiliencia de la acti-
vidad económica.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

EL ÍBEX PIERDE LOS 11.000

       Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JUAN PABLO 
UPHOFF
Analista macro y de 
mercados de Singular Bank
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